Утверждаю

Начальник МКУ Управление культуры

Администрации муниципального

района Благоварский район

\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_Едих.Т.В

Информационный отчет

МБУК Центральная библиотека

муниципального района

Благоварский район

за 2017 год.

**Содержание:**

1. Библиотечная сеть. Структурная организация. Правовой статус\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_3

2. Резюме года \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_4

3. Цели и задачи 2017 года\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_4

4. Количественные показатели\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 4

5.Инновации года\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 5

6.Участие в российских и республиканских библиотечных конференциях, форумах, конкурсах, акциях, других крупномасштабных мероприятиях \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_5

7. Проектно-грантовая деятельность\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 5

8. Социологическая деятельность\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_5

9.Связь с общественными и творческими организациями, известными людьми. Реклама библиотеки. Сотрудничество с. СМИ (на российском, региональном и местном уровне)\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 7

10. Организация работы с читателями\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 7

11. Организация и использование фондов\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 46

12. Информационно-библиографическая деятельность\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_47

13.Деятельность ЦПИ (ИКБ)\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_54

14. Организационно - методическая деятельность\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 55

15.Модернизация библиотечно - библиографических процессов. Обслуживание удаленных пользователей.\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_56

16. Издательская деятельность \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 59

17. Развитие материально-технической базы\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_59

18. Кадры\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 59

19. *Приложение 1.Списки библиотек ЦБС\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_* 61

20. *Приложение 2.Формы работы с пользователями\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_*64

21. *Приложение 3.Собственные базы данных библиотеки\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_* 65

22. *Приложение 4. Деятельность публичных центров*

*правовой информации\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_*  66

23.*Приложение 5.Организационно- методическая деятельность*\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 68

**1.Библиотечная сеть. Структурная организация. Правовой статус.**

Муниципальное бюджетное учреждение культуры Центральная библиотека муниципального района Благоварский район. Имеет статус юридического лица.

Адрес: 452740, Республика Башкортостан,

Благоварский район, с.Языково, ул. Ленина 16.

Тел.: (834747) 2-24-86, 2-22-62, 2-22-78, Е-mail: [mukcbs14@mail.ru](mailto:mukcbs14@mail.ru) , сайт: <http://blagovarcbs.ru/>

Директор – Шиль Ангелина Францевна.

МКУ Управление культуры Администрации муниципального района Благоварский район. 452740, Республика Башкортостан,

Благоварский район, с.Языково, ул.Ленина, 18.

Телефон: 8(34747) 2-24-18, факс 8(34747) 2-22-89,

Е-mail: [blag\_rdk@mail.ru](mailto:blag_rdk@mail.ru)

Начальник МКУ Управления культуры – Едих Татьяна Владимировна

Постановлением Администрации Муниципального района Благоварский район от 15.11.13 утверждена муниципальная программа «Развитие библиотечного дела муниципального района Благоварский район РБ» на 2014-2018 годы.

В декабре 2012 г. была принята «Программа развития культуры и искусства Муниципального района Благоварский район на 2013-2018 годы», где большое внимание уделено развитию библиотечного дела в Благоварском районе. Утвержден ряд дополнительных мероприятий. Также библиотеки района работают по таким программам как, патриотическая целевая программа «Я - патриот, я – гражданин России», семейного чтения «Библиотека и семья: время доброго общения», программа по продвижению чтения среди молодежи и воспитания информационной культуры личности «Книга без границ», программа по обслуживанию читателей - инвалидов «Милосердие».

На 1 января 2018 года в районе функционируют 7 модельных библиотек:

- Благоварская сельская модельная библиотека - информационный центр для детей и подростков с ограниченными возможностями здоровья «Шаг навстречу».

- Балышлинская сельская модельная библиотека - центр краеведческой деятельности «Соединяя прошлое и настоящее».

- Шарлыковская сельская модельная библиотека - информационный центр развития детского чтения и творчества «Вселенная любознательных».

- Первомайская сельская модельная библиотека - центр экологической деятельности «Окружающая среда и здоровье человека».

- Тановская сельская модельная библиотека - центр патриотического воспитания «Юный патриот»

- Пришибская сельская модельная библиотека - центр семейного чтения и детского досуга «Мир на ладошке».

- Ямакаевская сельская модельная библиотека – центр краеведческой деятельности «Возвращение к истокам»

В сеть библиотек МР Благоварский район входит Центральная библиотека, детская библиотека и 14 сельских библиотек филиалов.

**2. Резюме года**

Достижение года: Модернизация Кучербаевской сельской библиотеки. Проведен ремонт библиотеки, полностью заменено библиотечное оборудование.

Неудача года: Недостаточное финансирование для дальнейшего развития библиотек, не смогли открыть запланированный Центр общественного доступа, в связи отсутствием средств.

**3. Цели и задачи 2017 года.**

 Пропаганда ценности чтения и книги; формирование информационной культуры личности;

 Обеспечение свободного доступа граждан к информации;

 Применение эффективных форм и методов библиотечной деятельности;

 Переход на новый качественный уровень профессиональной деятельности с сохранением содержательных аспектов обслуживания;

 Развитие содержательного общения между пользователями, воспитание культуры общения;

 Использование новых технологий для расширения библиотечных услуг.

**Совершенствование библиотечного обслуживания населения:**

В Кучербаевской сельской библиотеке прошел ремонт и полностью заменено библиотечное оборудование. В библиотеках района открылись еще 3 новых клуба по интересам. В ЦБ «Рукодельница», в Балышлинской сельской модельной библиотеке для юношества «Шахматно- шашечная корона», «Асылъяр» в Сынташтамакской сельской библиотеке.

Поддержание средних показателей по динамике развития контрольных показателей в МБУК ЦБ обусловлено интересными решениями по привлечению читателей в библиотеки района, в т. ч. развитием внестационарной сети. Для библиотек вынужденная мера - развитие внестационарной сети в целях обеспечения муниципальной услугой по библиотечному обслуживанию всех жителей района. В настоящих экономических условиях такие формы обслуживания пользователей становятся востребованы. Руководители сельских поселений идут нам на встречу, помогают библиотекарям попасть в отдаленные населенные пункты своих поселений хотя бы 1 раз в квартал.

**Внедрение и совершенствование информационных технологий:** Все библиотеки компьютеризованы, подключены к всемирной сети Интернет. Работает бесплатный Wi-Fi. Сайт, созданный 2011 году, регулярно обновляется.  Вводятся дополнительные платные услуги, основной целью которых является не только получение дополнительных средств, но и повышение качества обслуживания читателей.

**4.Количественные показатели.**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **2015** | **2016** | **2017** |
| Количество читателей | 16900 | 16940 | 16980 |
| Книговыдача | 466254 | 466428 | 466450 |
| Кол-во посещений | 260796 | 287500 | 299344 |
| Обращаемость | 1,5 | 1,5 | 1,5 |
| Посещаемость | 15,4 | 17.0 | 17,6 |
| % охвата насел библ. обсл. | 65,9 | 66,0 | 66,5 |

**5. Инновации года.**

В Центральной библиотеке района провели районный конкурс чтецов на лучшее выразительное чтение произведений М. Джалиля, посвященный 60-летию присуждения поэту Ленинской премии за цикл стихов «Моабитская тетрадь». Участники читали произведения поэта как на русском, таки на его родном татарском языке. Участники конкурса и их наставники очень серьезно подошли к отбору материала, они тонко прочувствовали, каким настроением пронизано каждое стихотворение, читали, соблюдая мелодический ритм, сумели передать слушателям основную мысль выбранного стихотворения. Каждый участник со свойственной только ему манерой и удивительным артистизмом представлял стихи Мусы Джалиля, в результате чего конкурс стал не просто декламацией стихов, а превратился в своеобразный мини спектакль. В конкурсе участвовали люди разных возрастов. Самой старшей участнице конкурса было 80 лет.

**6. Участие в российских и республиканских библиотечных конференциях, форумах, конкурсах, акциях, других крупномасштабных мероприятиях:**

1. Республиканский конкурс «Лучшая библиотека года».
2. Республиканский открытый конкурс презентаций «»Респекту» - респект»
3. V Межрегиональная акция «День Лермонтовской поэзии в библиотеке»
4. VIII Международная акция «Читаем детям о войне»
5. Первая общероссийская акция «Дарите книги с любовью»
6. Всероссийская акция «Весь мир во мне. И в мире я – как дома», посвященный 95-летию Д. Кугультдинова
7. Проект «Классика в российской провинции»
8. Акция «Мой язык – язык дружбы»
9. Республиканский литературный конкурс «Добрый волшебник»
10. Акции» «Библионочь», «Ночь искусств», «Бессмертный полк», «Свеча памяти»

**7. Проектно-грантовая деятельность**

1. ФЦП «Культура России на 20125-2018 гг.» по направлению «Сохранение культурного наследия», раздел №6 «Обеспечение безопасности объектов культурного наследия», п.101 «Обеспечение библиотек современным оборудованием для безопасности библиотек и пользователей». Название проекта «Сохранность и безопасность библиотечных фондов».

2. Участие в проекте «Культурная мозаика малых городов и сел».

3. Конкурс на денежное поощрение лучшим работникам культуры муниципальных учреждений.

**8. Социологическая деятельность**

Исследовательская работа идет в нескольких направлениях: социологические - исследования с целью соответствия комплекса библиотечных услуг ожиданиям и потребностям населения и социологические исследования в проектах по продвижению книги и чтения.

В реализации первого направления изучалось соответствие библиотечных услуг ожиданиям и потребностям пользователей и решались задачи определения отношения респондентов к библиотеке, выявления степени удовлетворения читательских потребностей, оценка качества и стоимости платных услуг.

В качестве основных методов использовались анкетирование, наблюдение, опрос, анализ читательских формуляров.

Прошел анкетирование читателей независимой оценки качества работы МБУК Центральная библиотека, в результате которого были проанализированы качественный уровень предоставления библиотечных услуг. Такой опрос позволил достаточно точно оценить ситуацию и ответить на вопросы: каково мнение пользователей библиотек о нас, к чему мы должны стремиться и где наши «слабые места», возможно ли достижение требуемого качества прежними силами и какова очередность необходимых изменений? Всего участвовали более 100 респондентов. Средняя оценка удовлетворенности качеством услуг составило 92%.

  Социологические исследования в проектах по продвижению книги и чтения– следующее направление деятельности муниципальных библиотек  в системе исследовательской работы. Чтение – процесс сложный, требующий определенных усилий, навыков, привычек, а привычка к чтению порождает потребность в чтении. Необходимость обратиться к проблемам изучения чтения молодежи диктуется целым рядом социальных и экономических факторов: положением молодежи, ситуацией с образованием, книгоизданием, информационной грамотностью. Среди локальных исследований муниципальных библиотек значительное место занимают анкетирования и опросы по этой проблематике.  «Что читает молодежь сегодня?» ( Ямакаевская модельная сельская библиотека ); «Мир моих увлечений» (Тановская модельная СБ); «Я читаю…» (Благоварская модельная СБ)  - вот только некоторые названия  исследований, проведенных  сельскими библиотеками.

Вывод, который делают библиотечные специалисты по результатам анкетирования, состоит в том, что чтение художественной литературы напрямую связано с учебным процессом.  Проявляется интерес к периодическим изданиям для молодежи: «Лиза», «Ровесник», «Маруся», «За рулем», «Чудеса и приключения». В то же время на вопрос: «Как Вы предпочитаете проводить свой досуг?» старшеклассники  отдают предпочтение общению с друзьями и Интернету, посещению библиотек, театров, музеев, выставок отводиться мало времени. Задачей библиотеки, таким образом, становиться привлечение юношества  в библиотечные залы, развитие интереса к чтению через использование нестандартных приемов и форм продвижения чтения.

 Тематический спектр исследований, проводимых муниципальными библиотеками, включает и другие направления деятельности библиотек: краеведение, история России и родного края, выборы, здоровый  образ жизни и др.

**«**С чего начинается Родина, или что я знаю о своем районе?»**-**так называлось исследование, которое было организовано в Благоварской сельской модельной библиотеке. В анкетировании приняли участие 48 человек возрасте от 15до 40лет. Вопросы, включенные в анкету, касались истории образования района, его символики,  территории, населения, знаменитых земляков, писателей и т.д. Некоторые вопросы анкеты вызвали затруднения, например, вопрос о героях Советского Союза – уроженцах Благоварского района.

    В рамках реализации библиотечных программ, направленных на профилактику асоциальных явлений, таких, как наркомания, табакокурения и злоупотребление алкоголем,  сотрудники библиотек опрашивали подростков, старшеклассников учебных заведений, чтобы выяснить, знают ли они, где можно получить информацию о профилактике вредных привычек, какие в настоящее время существуют методы лечения зависимостей и какие есть альтернативы пагубным увлечениям.

Сотрудники  ЦБ в рамках проведения «Дня библиотекаря»   участвовали в анкетировании  «Что читает библиотекарь?». Результаты анкеты показали, что в последнее время библиотекари  отдают предпочтение журналам и книгам, которые используют для подготовки к мероприятиям, меньше они знакомы с новинками современной художественной литературы, а имеющие дома компьютер, выходят в Интернет.  Вывод: для более успешной работы библиотекарям нужно больше внимания уделять самообразованию, чтобы свободно ориентироваться в мире книги и уметь профессионально порекомендовать её пользователю библиотек.

**9.Связь с общественными и творческими организациями. Реклама библиотеки.**

Единомышленники, партнеры:

- администрация района, администрация сельских поселений;

- районные и сельские дома культуры;

- немецкий историко-культурный центр «Алексеевский», башкирский историко-культурный центр имени Канзафар бия.

- женсовет района;

- отдел образования, школы района;

- районный совет ветеранов;

- общество инвалидов

- детская музыкальная школа искусств;

- историко- этнографический музей;

- районный отдел по работе с молодежью;

- Филиал ГБПОУ Буздякский сельскохозяйственный колледж с. Языково

- районная газета «Благоварские вести»;

- муниципальное телевидение «Благовар»

Общественное объединение «Сахибжамал» РБ

Реклама библиотеки:

Местное телевидение показало 6 материалов о работе массовых библиотек.

Местная периодическая печать «Благоварские вести» опубликовала 45 статей о работе библиотек, республиканские издания – 2 статьи.

Особое значение в 2017 году уделялось рекламе библиотечной работы через сайт blagovarcbs.ru. На сайте размещено 291 материалов. Количество посещения сайта составляет 7241 раз.

**10.Организация работы с читателями**

Основные приоритеты развития библиотечного дела в Благоварском районе были направлены на развитие информационного общества, усиление роли библиотек в сохранении и обеспечении доступа к культурному наследию, развитие кадрового потенциала, создание условий для повышения качества библиотечных услуг.

**Индивидуальная работа.**

К эффективным формам и методам индивидуального библиотечного обслуживания у нас относится индивидуальные беседы, индивидуальное информирование, индивидуальная рекомендация. Индивидуальная беседа – традиционный метод индивидуального обслуживания. Ведем беседы при записи в библиотеку, о библиографических возможностях библиотеки, о новых поступлениях, о рекомендуемых книгах, о прочитанной книге, о фонде документов, об открытом доступе, о каталогах и картотеках и т. д. Даем консультации по телефону. Также даем справки, используя страничку «В Контакте» и электронную почту пользователя.

Библиотечное обслуживание подрастающего поколения в значительной степени отличается от обслуживания взрослых. В его основе лежит знание и принятие во внимание возрастных психологических и социально-демографических отличий и индивидуальных особенностей развития детей и подростков. Задачи библиотекаря при работе с этой группой детей и их родителей заключается в том, чтобы показать библиотеку как место, в котором интересно находиться, где можно узнать много нового, в том числе и по предметам школьной программы. Показать библиотеку как место, где можно найти друзей, объединенных интересом к книге и чтению, организовать пространство, созданное специально для детей этого возраста, рекомендовать качественные книги и мультимедийные материалы, предоставлять родителям материалы, которые могут помочь в дальнейшем развитии ребенка. Поэтому в библиотеках района открыты клубы по интересам, кружки, любительские объединения для детей. Для них проводится в большом количестве игровые программы, стараемся внедрять инновационные формы работы.

**Обеспечение потребностей в деловом и профессиональном чтении отдельных групп читателей.**

Представители малого бизнеса и предприниматели в основном пользуются с СПС «Консультант плюс», берут юридическую литературу, литературу по экономике, бухучету, сельскому хозяйству.

**Характеристика массовой работы по основным направлениям**

***Краеведческая работа***

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | **Форма мероприятия** | **Название мероприятия** | **Дата** | **Кол-во участников**  **(Посещений)** | **В том числе** | | | |
| **В возрасте** | | **Социальные группы** | |
| **Дети до 14 лет** | **Молодежь 15-24 лет** | **пенсионеры** | **инвалиды** |
| 1 | Праздник | «Заждались мы весны! Проводы зимы!». | 10.03.17 | 75 | 26 | 18 | 15 | 2 |
| 2 | Фестиваль национальной книги | «Через книгу к согласию народов» | 20.03-21.03.17 | 103 | 45 | 26 | 20 | 3 |
| 3 | Праздник родословной | «Шежере- байрам» | 24.03.17 |  |  |  |  |  |
| 4 | Конкурс чтецов | «На лучшее выразительное чтение стихов Мусы Джалиля, посвященный 60летию присуждения Ленинской премии поэту за цикл стихов «Моабитская тетрадь». | 20.04.17 | 26 | 16 | 3 | 2 | - |
| 5 | Обрядовый праздник | «Воронья каша» («Ҡарға бутҡаһы») | 28.04.17 | 33 | 12 | 8 | 9 | 3 |
| 6 | Краеведческий час | «Салават Юлаев–герой башкирского народа» | 16.06.17 | 250 | 55 | 30 | 51 | 4 |
| 7 | Праздник села | «Здравствуйте, односельчане» | 29.07.07 |  |  |  |  |  |
| 8 | Праздник | «Яблочно- медовый спас» | 26.08.17 | 245 | 50 | 39 | 52 | 6 |
| 9 | II открытый районный фестиваль-конкурс исполнителей песен Рима Хасанова | «Чэчкэлэр уяныр» | 28.09.17 | 25 | 20 | 3 | - | 2 |
| 10 | Праздник | “Laterne” | 10.11.17 | 57 | 18 | 13 | 20 | 2 |
| 11 | Вечер памяти к юбилею Назара Наджми | «Он в сердце каждого из нас» |  | 150 | 25 | 26 | 33 | 10 |
| 12 | День информации | «Родной край» | 02.12.17 | 98 | 40 | 20 | 6 | 0 |
| 13 | Участие в Республиканской акции | «Язык мой – язык дружбы» | 12.12.17 | 30 | 5 | 10 | 5 | 2 |
|  | **Итого**: проведено мероприятий | **250** |  | **7170** | **2150** | **1648** | **570** | **215** |

Библиотеки нашего района занимают свою, только им свойственную нишу в системе сохранения, изучения и возрождения интереса к историко-культурному наследию республики. В настоящее время сформировалась и постоянно совершенствуется целостная система библиотечной краеведческой работы.

Необходимо отметить, что в краеведческой работе особое значение приобретает сотрудничество библиотек области с различными организациями и учреждениями: архивами, музеями, школами, органами местного самоуправления, домами культуры, редакциями местных газет, краеведами. Формы сотрудничества в основном это проведение совместных мероприятий: выставок, экскурсий, конкурсов, помощь в поисковой работе.

Краеведческая деятельность библиотек в 2017 году велась в рамках районной программы краеведческой деятельности библиотек «Моя малая Родина», действующая на территории муниципального района, а также собственных библиотечных проектов.

Одним из ведущих направлений деятельности нашей библиотеки по праву сегодня  является краеведение. У каждого из нас – своя малая Родина. Любовью к ней, к людям, живущим на этой земле, гордостью за свой край пронизана вся работа библиотеки. И пока мы интересуемся прошлым, изучаем свою историю – не прерывается связь поколений. Главное в краеведческой работе это выявление, сбор, изучение, сохранение документов и предоставление их читателям. Именно библиотека является собирателем, хранителем и проводником культурных традиций. Познакомить читателя с историей родного края, воспитать чувство гордости за славное прошлое своих земляков, с уважением относиться к своим корням, культуре, традициям и обычаям – основная задача библиотеки в краеведческой работе.

Численность населения Благоварского района составляет 25629 человек. В мире и согласии живут башкиры, татары, русские, украинцы, немцы и другие (свыше 30 национальностей).

Краеведческий фонд библиотек района составляет более 80000 экз. книг. Основными источниками комплектования краеведческого фонда являются: Башкнига, Национальная библиотека имени Ахмет Заки Валиди. Подписка газет и журналов составляет 14 наименований. Выписываются такие журналы и газеты как, «Башкортостан кызы», «Ватандаш», «Тулпар», «Башкортостан», «Благовар хэбэрзэре», «Кызыл тан», «Омет», «Йэшлек», «Республика Башкортостан» и другие.

Основными пользователями фондов краеведческой литературы являются краеведы, работники дошкольных учреждений, преподаватели, студенты, учащиеся.

В библиотеках организованы краеведческие уголки, мини- музеи, книжные выставки. На основе собранных материалов проведены многочисленные беседы, краеведческие часы, виртуальные экскурсии, презентации.

С 20 по 27 марта в библиотеках района прошел фестиваль национальной книги «Через книгу к согласию народов». В его рамках в библиотеках района прошли различные мероприятия. Были организованы открытые просмотры литературы, книжные выставки. Библиотекари рекомендовали своим читателям лучшие произведения татарской и башкирской литературы.

В Янышевской сельской  библиотеке прошли громкие чтения  «Путешествие по башкирским сказкам». Сначала  в гости к сказке пришли  воспитанники  детского сада «Тургай», а затем учащиеся начальных классов. Библиотекарь и воспитатель Айгуль Муфарахова  прочитали детям   народные  сказки «Камыр-батыр», «Алпамша – батыр», «Благородный  заяц», «Сказка о курае», сказки современных авторов.   Малыши рассматривали картинки из книг, рассказывали о понравившихся героях сказок. В мероприятии «Башкирская литература- хранительница духовного богатства нации» библиотекарь Аниса Вакилова проследила путь башкирской литературы  начиная с памятника устного народного творчества – эпоса «Урал-батыр», рассказала о Мифтахетдине  Акмулле  башкирском, казахском и татарском  поэте-просветителе, поэте-философе, поэте-мыслителе. М. Акмулла является крупнейшим представителем башкирской  поэзии XIX века, оказавшим воздействие на всю дальнейшую национальную литературу. Читатели узнали также об   основоположнике советской башкирской литературы – Мажите  Гафури. Познакомились с  серией книг  «Башкирское народное  творчество», с  книгами о самых известных писателях  башкирской литературы – Зайнаб Биишевой,  Хадии Давлетшиной,  Мустая Карима, Рами Гарипова и других. В завершении были представлены книги современных авторов башкирской литературы. Благоварская сельская модельная библиотека совместно с сельским домом культуры провели литературно-музыкальную композицию «Песнь свою я посвятил народу…», посвященную М. Джалилю. Эпиграфом к жизни, творчеству татарского поэта Мусы Джалиля можно назвать следующее выражение: «Жизнь,  отданная борьбе…». В этом году   60 лет присуждению Ленинской премии за цикл стихов «Моабитская тетрадь». Мероприятие открыли прослушиванием аудиозаписи песни «Бухенвальдский набат». Рассказали о жизни и творчестве Мусы Джалиля. Прослушали аудиозапись стихотворения «Варварство». Школьники посмотрели презентацию о поэте. Их вниманию была представлена книжная выставка «Поэт стальной воли». В конкурсе чтецов прозвучали стихи: «Красная ромашка», «Молодая мать», «Палачу», «О героизме», «Цветы».

Кучербаевская сельская библиотека, в рамках фестиваля национальной книги, провела бенефис книги местной поэтессы Магиры Хакимовой  «Все проходит в этом мире» («Бары да утә бу доньяда»). Это вторая книга известной в районе поэтессы. В книге собраны лучшие стихи, написанные в последние годы. Основная тема поэзии Магиры Хакимовой – тема любви: любви к Родине, маме, природе, родному уголку. Дети вдохновенно читали и новые, только недавно написанные, и уже знакомые читателям по её книге замечательные стихотворения, доставив всем истинное удовольствие. Мероприятие прошло в теплой дружеской обстановке. Эта встреча позволила прикоснуться к живому роднику поэтического слова нашей землячки Магиры Хакимовой. В Удрякбашевской сельской библиотеке был организован открытый просмотр литературы «Капели звонкие стихов», где представлены сборники стихов башкирских, татарских, русских поэтов. Библиотекарь по этой же тематике провела час поэзии и краеведческий час о родном языке «Пока жив язык, жив и народ». Библиотекарь Тановской сельской модельной библиотеки провела обсуждение книг популярной писательницы Зифы Кадыровой. Результатом Фестиваля национальной книги «Через книгу – к согласию народов» стало повышение читательского интереса к произведениям национальной литературы, содействовал укреплению дружбы и взаимопонимания народов, проживающих в районе, воспитанию толерантного сознания юных благоварцев, способствовал распространению лучшего библиотечного опыта по воспитанию культуры межнациональных отношений среди населения.

Стало доброй традицией проведение праздника родословной, который   проводится с целью изучения истории своего рода, народа, родного края, возрождения  национальных традиций, обычаев, усиления эстетического, нравственного и духовного воспитания подрастающего поколения и сохранения преемственности, укрепления семейных и семейно-родственных связей, изучения национальных традиций. В Балышлинской сельской модельной библиотеке провели праздник родословной «Шэжере байрам». Свои шэжере представили шесть семей.  Среди них было уникальное шэжере Курбангалеева Фануза Гандалифовича. Оно представляет рукописную книгу, состоящую из 600 страниц и написанную арабским шрифтом. Там сохранилась точная дата и текст обращения минцев во главе с Канзафар- бием с просьбой присоединения их к Руси. Каждое выступление сопровождался концертным номером. В Благоварской сельской модельной библиотеке прошел краеведческий час «Шежере – связь поколений». Изучение истории предков, построение семейного дерева требует времени, усилий, терпения и знаний. Чтобы составить свою родословную, необходимо расспросить своих родителей, бабушек, дедушек, написать письма близким и дальним родственникам, посетить архивы, а также изучить опыт тех, кто уже составил шежере. Дети узнали, как нужно составлять родословную (шежере). Поучаствовали в конкурсе «Кто это?».

Также Балышлинской сельской модельной библиотекой и БИКЦ «Сарайлы» им. Канзафар-бия совместно с СДК, провели  обрядовый праздник  «Воронья каша» («Ҡарға бутҡаһы»). Как положено по обычаям сотрудники вместе со школьниками ходили по домам деревень Балышлы, Сарайлы, Сайтак, Буляк, собирали куриные яйца, крупу, масло и для призов полотенца, платки. Односельчане с удовольствием встречали гостей. На праздник были приглашены школьники, их родители, учителя. Пока каша варилась, девушки и молодые женщины украшали дерево красивыми лоскутками, лентами и платочками. После этого начались спортивные игры, которые сопровождались концертными номерами. Сама трапеза прошла очень торжественно, чинно, не торопясь. Мероприятие прошло очень дружно и весело, оставило лишь приятные впечатления.

Село Пришиб является местом компактного проживания немцев. Пришибская сельская  модельная библиотека проводит очень много фольклорно - обрядовые праздники. Например, был  проведен праздник «Заждались мы весны! Проводы зимы!».  Во дворе СДК установили чучело Зимы, дети нарядились в предложенные нарядами и водили хороводы, пели песни. Затем разыграли сценку, играли. Весёлый клоун смешил и показывал фокусы. А  девочки из вокальной группы пели народные песни. В конце мероприятия сожгли чучело, угощали всех горячими блинами и сладостями.

Праздник “Laterne”, который отмечается в ноябре, приурочен ко дню рождения почитаемого в Европе святого Мартина, он прославился своей добротой и милосердием, заслужив среди народа прозвище Милостивый. «Herzlich willkommen zum Martinstag. Добро пожаловать на День святого Мартина», с приятными пожеланиями и поздравлениями поприветствовали всех собравшихся на праздник ведущие праздника. Фойе красочно оформлено. Играет музыка и песни на немецком языке. На стенах развешаны гравюра с изображением Святого Мартина и страждущего, символы праздника: месяц, солнце и звезды. В вазах расставлены сладости и большая корзина с подарками. Все дети пришли с фонариками, сделанными своими руками на мастер-классе и дома с родителями. После прочтения стихотворений, спели со всеми гостями песню:  Latrene, Laterne Sonne, Mond und Sterne. Поиграли с детьми в подвижные игры. Затем все отправились на шествие по улицам села Пришиб, и каждого, кто попадался на пути дети одаривали сладостями.

Библиотеки района подключились к социальному проекту, разработанному методическим центром Управления культуры МР Благоварский район «По следам забытых деревень…», цель которого поиск информации по исчезнувшим населенным пунктам Благоварского района. Ведется активная работа сбора и изучения материала по данной тематике.

Большое внимание уделяется писателям и поэтам юбилярам РБ, проводятся вечера памяти, литературно - музыкальные композиции, вечера поэзии и многое другое.

Например, в Шарлыковской сельской модельной библиотеке состоялся вечер памяти «Он в сердце каждого из нас», посвященный творчеству Назара Наджми. Ведущая мероприятия библиотекарь А.А. Муфарахова провела для собравшихся интересное мероприятие, позиционирующее творчество мастера слова. Неподдельный интерес у аудитории вызвала рассказанная библиотекарем биография поэта, безусловно, являющегося одним из талантливых поэтов Башкортостана. Она подчеркнула, что в стихах и поэмах Назара Наджми звучат любовь к родному краю, к его красотам и богатствам, обратила внимание на то, что Н. Наджми был разносторонне талантливым человеком, играл на многих музыкальных инструментах, очень хорошо пел. Песни на его стихи до сих пор звучат на эстраде. И в этот вечер прозвучали песни на слова поэта в исполнении М. Ибрагимова, Д. Исхаковой. Также на мероприятии приняли участие члены клуба «Кэлэмдэшлэр». Поэтесса Аниса Имаева провела небольшой обзор по творчеству Назара Наджми, Сария Кариповна Гафарова поделилась своими воспоминаниями о встрече с легендарным поэтом. И,  конечно же, они  прочитали свои стихи. Рахиля Биглова и Умикамал Шарафутдинова подарили библиотеке свои сборники стихотворений. Видео презентация **«**Поэт и гражданин» наглядно осветила основные вехи многогранного творчества поэта.

28 сентября на сцене Районного Дворца культуры Благоварского района ярко и красочно прошел II открытый районный фестиваль-конкурс исполнителей песен нашего земляка Рима Хасанова, приуроченный к его70-летнему юбилею. В конкурсной программе приняли участие 128 человек из 17 районов (Аскинский, Благоварский, Дюртюлинский, Чишминский, Кармаскалинский, Мишкинский, Ишимбайский, Чекмагушевский, Краснокамский, Давлекановский, Буздякский, Миякинский, Зианчуринский, Татышлинский, Караидельский, Ермекеевский) и 3 городов (г. Уфа,г. Агидель, г. Ишимбай). На суд жюри представили свои номера 14 ансамблей и 38 солистов, как самодеятельные коллективы, так и профессиональные артисты. Это праздничное и столь важное для района событие посетил и сам юбиляр Р. М. Хасанов.  Оценивали конкурсную программу фестиваля компетентное жюри: Газиев И.М., Слягузова С. А., Кондакова Н. М.  
По завершению конкурсной программы на сцене Районного Дворца культуры состоялся Гала-концерт, где прозвучали самые яркие и сильные номера фестиваля. Здесь же состоялась торжественная церемония награждения победителей. Центральная библиотека оформила выставку о жизни и творчестве знаменитого земляка «Музыка моя судьба».

12 декабря  все библиотеки приняли участие в Республиканской акции «Мой язык- язык дружбы». Акция прошла одновременно во всех муниципальных образованиях республики. Открытие творческого форума состоялась в Центральной библиотеке района. Акцию поддержали поэты, писатели, музыканты, библиотекари Благоварского района. Целью акции «Мой язык- язык дружбы» является повышение интереса к изучению государственных языков РБ и родных языков народов, проживающих в республике, выявление одаренных и талантливых исполнителей. Свои стихи о родном языке, о родине на суд зрителей представили местные поэты ФлюрАбдракипов, Рахиля Биглова, Зиа Латыпов, Андрей Красноженов. Стихи великого поэта Мустая Карима «Таузар» прочитал Нурлан Ганиев, не менее великого поэта Рами Гарипова «Туган тел» самая маленькая участница мероприятия Альмира Тагирова.  На баяне красивые мелодии сыграла Расиля Миронова – Биглова.

Библиотеки совместно с РДК, сельскими клубами проводят народные праздники «Ураза байрам», «Покров», «Каз эмэсе», «Сэмбэлэ», «Нардуган», «Рождественские колядки».  
 Пока есть люди, интересующиеся прошлым и настоящим родной земли, будет существовать библиотечное краеведение.

***Год экологии***

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Форма мероприятия** | **Название мероприятия** | **Дата** | **Кол-во участников**  **(Посещений)** | **В том числе** | | | |
| **В возрасте** | | **Социальные группы** | |
| **Дети до 14 лет** | **Молодежь 15-24 лет** | **пенсионеры** | **инвалиды** |
| 1 | Акция | «Покормите птиц зимой» | 07.02.17 | 40 | 0 | 29 | 5 | 2 |
| 2 | Экологический праздник | «Наш дом – планета Земля | 08.03.17 | 26 | 12 | 7 | - | 3 |
| 3 | Обзор книжной выставки | «Природа – муза вдохновения» | 09.02.17 | 45 | 12 | 15 | 9 | 2 |
| 4 | День птиц | «Вестники радости  и весны» | 02.04.17 | 22 | 22 | - | - | 1 |
| 5 | Литературный вечер | « Землянам- чистую планету» | 21.04.17 | 54 | 0 | 30 | 4 | 2 |
| 6 | Акция добрых дел | «Цветами улыбается земля» | 18.05.17 | 46 | 12 | 18 | 2 | 2 |
| 7 | Экологический урок | «Помоги природе» | 20.06.17 | 44 | 30 | 3 | 0 | 1 |
| 8 | Акция | «Библионочь», тема год экологии. | 21.04.17 | 30 | 0 | 25 | 0 | 1 |
| 9 | Экологическая викторина | «Лес - наш друг» | 18.07.17 | 49 | 32 | 5 | 0 | 2 |
| 10 | Экологический медиа час | «Там, на неведомых тропинках…». | 25.07.17 | 30 | 22 | 2 | - | - |
| 11 | Театрализованное представление | «Лесное происшествие» | 29.08.17 | 42 | 13 | 8 | 4 | 4 |
| 12 | Экологическое чтение | «Аксаков. Природа. Экология» | 06.10.17 | 23 | 20 | 3 | - | 1 |
| 13 | Экскурс-игра | «Будь природе другом» | 13.11.17 | 26 | 19 | 4 | - | 2 |
|  | **Итого:** проведено мероприятий | **280** | **15223** |  | **4567** | **3501** | **1218** | **457** |

2017 год объявлен Годом экологии соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 5 января 2016 г. №7 и Годом особо охраняемых природных территорий (Указ Президента РФ от 1 августа 2015 г. №392 «О проведении в Российской Федерации Года особо охраняемых природных территорий»). Поэтому, проведена уже достаточно большая работа в этом направлении. И, значимым событием в Год экологии в нашей библиотеке становится проект «Живи, Земля», в рамках которого оформлены выставки «Полюби, познай и будь за все в ответе», «Завещано беречь нам этот мир», и проведены следующие мероприятия с целью формирования бережного отношения детей и молодежи к природе, воспитания экологической культуры.

Янышевская сельская библиотека  провела  акцию «Покормите птиц зимой!»   для воспитанников детского сада «Тургай», которая объединила детей, родителей, воспитателей  в желании оказать помощь маленьким пернатым собратьям в зимнее время года, и привлечь внимание всех вокруг к бережному и доброму отношению людей к природе. Об акции объявили заранее. Попросили родителей  смастерить кормушки.  Библиотекарь рассказала детям, как тяжело живется птицам зимой, показала книжки о птицах, загадала загадки.  Дети познакомились с повадками птиц, условиями жизни, узнавали о пользе птиц на Земле.  Затем все вместе вышли на улицу, повесили кормушки на деревья. Дети с удовольствием насыпали корм в кормушки. Каждый день, выходя на прогулку, они собираются следить за ними, чистить от снега, подсыпать корм.

ВБлаговарской сельской модельной библиотеке прошел  экологический праздник «Наш дом – планета земля». Дети узнали о важности заботы среды обитания и недопустимости ее загрязнения.  Были проведены  шутливые  вопросы о растениях, ребята отгадывали загадки-обманки. Познакомились с книжной выставкой «Писатели о природе». Очень понравилось ребятам игра «Хорошо или плохо». Инсценировали сказку о загрязнении окружающей среды «На пикнике». Ребята принесли с собой рисунки, темой которых являлась охрана природы.

В Первомайской сельской модельной библиотеке прошел литературный вечер   «Землянам – чистую планету». С приветственным словом выступила Главе СП Мозговая З.Э.  Она ознакомила Указом президента РФ «О проведении  в Российской Федерации Года экологии» и объявленном Годом экологии и особо охраняемых природных территорий в республике Башкортостан, рассказала об экологических проблемах СП с. Первомайский. Попросила обязательно активно принять участие в акциях по озеленению и благоустройству  территории СП, водных объектов, по благоустройству родника: загораживание, установление скамеек, прокладывание дорожек гравием возле родника. Затем выступила  руководитель школьного краеведческого музея Сабитова Л.И. Она подробно рассказала о  пещере Шульган –Таш, которая находится в Бурзянском районе, о красоте природы, о бортничестве, о свойствах дикого пчелиного меда т.к. сама не раз для ребят организовала экскурсию на территорию заповедника. Библиотекарь  Мулюкова Н.С. ознакомила присутствующих с программой «Окружающая среда и здоровье человека». Активные помощники библиотеки выступили на литературном вечере «Землянам - чистую планету» в роле консультантов и участников, читали стихи, отрывки из рассказов детских писателей о природе, загадывали загадки, провели викторину  «Окружающий нас мир».

Темой ежегодной акции «Библиночь-2017» стала год Экологии и охрана окружающей среды. Все библиотеки активно принимали участие в данной акции.  В Янышевской сельской библиотеке называлась она «Посвящение в друзья природы. Наш дом – планета Земля».

Благоварская сельская модельная библиотека совместно со школьной библиотекой для детей   провели литературное путешествие по произведениям писателей Е. Чарушина, Н. Сладкова, В. Бианки.

В Центральной библиотеке района прошла литературно- музыкальная композиция «Расскажу вам…песню». Заведующая отделом обслуживания Марина Кувшинова рассказала о мировых музыкальных движениях, которые поднимают в своем творчестве проблемы окружающей среды, воспевают природу, Землю. Были показаны видеоклипы некоторых песен. Участники мероприятия рассказывали стихи русских и башкирских поэтов, которые воспевали красоту родной природы, переживания о ее состоянии, призывали ее беречь. Также участвовали в экологической викторине. Библиотекарь Татьяна Ханмурзина рассказала о Красной книге. Перед участниками акции также выступил руководитель отделения Всероссийского общественного объединения «Молодая гвардия» «Единой России» в Благоварском районе, депутат местного райсовета Нурлан Ганиев. Он ознакомил с принятыми программами по охране окружающей среды в районе. Участники имели возможность задать вопросы об организации мусоровывоза, и о состоянии свалки села Языково.

В летний период библиотеки района приняли активное участие в акции добрых дел «Цветами улыбается земля». Оформляли цветники перед библиотеками и сельскими домами культуры совместно с активными читателями и с участниками художественной самодеятельности Цветники – это украшение сельских улиц. Цветы радуют глаз и источают волшебный аромат. Все принесли с собой семена и рассаду цветов. Клумбы все лето радовали своей красотой  прохожих.

В заключении хочется отметить, что правильно организованная работа в библиотеках района по формированию экологической культуры постепенно меняет ее имидж. Библиотеки становятся центрами экологической информации и культуры, продолжают вести большую работу, прививая своим пользователям навыки в природоохранной работе, знакомя их с основами экологических знаний, воспитывая чувство ответственности за судьбу окружающей среды.

Конец формы

***Профилактика экстремизма и терроризма***

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Форма мероприятия** | **Название мероприятия** | **Дата** | **Кол-во участников**  **(Посещений)** | **В том числе** | | | |
| **В возрасте** | | **Социальные группы** | |
| **Дети до 14 лет** | **Молодежь 15-24 лет** | **пенсионеры** | **инвалиды** |
| 1. | Урок -диалог | «Терроризм - угроза обществу» | 13.02.17 | 25 | 0 | 23 | 0 | 0 |
| 2 | Урок толерантности | «У нас единая семья» | 17.03.17 | 28 | 25 | - | - | 3 |
| 3 | Этнографическая экскурсия | «Народов много, страна одна» | 19.04.17 | 123 | 65 | 52 | 13 | 2 |
| 4 | Урок мужества | «Россия против террора» | 02.09.17 | 48 | 12 | 18 | 0 | 2 |
| 5 | Лекция | «Как себя вести при угрозе теракта» | 02.09.17 | 26 | 26 | 0 | 0 | 1 |
| 6 | Выставка одного события | «Терроризм: истоки и последствия» | 05.09.17 | 37 | 12 | 13 | 0 | 0 |
| 7 | Мультимедийная беседа | «День памяти трагедии в Беслане». | 04.09.17 | 36 | 13 | 16 | 0 | 1 |
| 8 | Диспут | «Обвиняется терроризм». | 02.09.17 | 45 | 20 | 12 | 10 | 2 |
|  | **Итого**: проведено мероприятий | **92** |  | **1380** | **442** | **304** | **168** | **14** |

Библиотеки, как социальный институт, должны осуществлять информационное противодействие терроризму, формировать гражданскую позицию российского общества по отношению к этому всемирному злу и вносить свой вклад в профилактику терроризма. С этой целью в библиотеках района составлены тематические планы работ, в рамках которых в течение года проведены ряд мероприятий.

Каждую неделю обновляется список экстремистских материалов с сайта Минюста, согласно которого библиотекари должны проверить наличие материала в своих фондах. За 2017 год наличие данных материалов в фондах библиотек района не обнаружено.

Во всех библиотеках оформлены информационные стенды, папки- накопители, такие как «Нет агрессии и расизму», «Россия – страна многонациональная», «Скажи «Нет» терроризму», «Терроризм- зло против человечества», цель которых способствовать воспитанию толерантного отношения друг к другу и формировать умение жить в мире с другими людьми; дать представление о терроризме и экстремизме как о глобальной проблеме.

За 2017 год библиотеками МБУК Центральная библиотека в целях профилактики экстремизма и недопущению конфликтных ситуаций, а также гармонизации межэтнических и межконфессиональных отношений было проведено 92 библиотечных мероприятий, в них приняло участие 1380 человек. Эти мероприятия прошли не только в стенах библиотек, но и выносятся «на места»: в школы, учреждения и организации. С подростками проводилась профилактическая беседа на базе детского оздоровительного лагеря «Солнышко». Материалы, предложенные вниманию участников, включали информацию о предупреждении терактов, ЧС, обеспечении пожарной безопасности, обучении детей правилам поведения в случае совершения терактов, нетерпимости к проявлениям экстремизма через книгу и библиотеку. В ходе мероприятий выяснилось, что читателей волнуют затронутые проблемы, они нуждаются в дополнительной информации по данной теме.

С целью профилактики экстремизма и терроризма, а также формирования установок толерантного сознания среди учащихся Языковской школы в Детской библиотеке был проведен урок - диалог «Терроризм - угроза обществу». В ходе дискуссии участники затронули различные аспекты истории возникновения и развития терроризма. Ребята пытались разобраться, что движет людьми в их намерении отомстить государственным лидерам, политикам или обществу путем террористических и экстремистских акций, в чем причина формирования террористического мировоззрения у молодых людей? В заключение мероприятия был продемонстрирован видеосюжет по данной тематике.

Целью воспитания подростков в духе терпимости, формирования толерантности в рамках межнационального общения как важного качества современной личности в Благоварской сельской модельной библиотеке был проведен урок толерантности «У нас единая семья». Мероприятие направлено на привитие детям таких качеств как: уважение и терпимость к чужим вкусам, взглядам, традициям и национальной культуре. Ребятам был представлен обзор книжной выставки «Как прекрасен этот мир» с рубриками «По странам и континентам», «Разные страны – разные нравы», «Сказки со всего света». В итоге участники пришли к выводу, что необходимо уважать не только традиции народов, терпимо относиться друг к другу, но учиться жить в мире и согласии.

Необычная этнографическая экскурсия «Народов много, страна одна» состоялась в Первомайской сельской модельной библиотеке. В игровой увлекательной форме дети совершили заочное путешествие по карте России. Во время мероприятия читатели познакомились с историей, местом проживания, культурой народов, национальными костюмами, обрядами и традициями, кухней, богатым и разнообразным миром народных игр, народными промыслами, искусством и фольклором. Мероприятие сопровождалось показом слайдов, что увеличило эффективность восприятия материала.

3 сентября – день солидарности в борьбе с терроризмом. В этот день во всех библиотеках прошли мероприятия, посвященных этой памятной дате.

В Центральной библиотеке был проведён урок мужества «Россия против террора». Библиотекари подготовили рассказ о наиболее крупных и ужасных терактах в России и во всем мире, также уделили внимание трагическим событиям, произошедших в 2004 году в городе Беслан, когда в результате беспрецедентного по своей жестокости террористического акта в школе погибли более трехсот человек, в основном женщины и дети. Затем ребятам показали видеоролик «Беслан». В ходе беседы были раскрыты понятия таких слов как: «терроризм», «теракт», «террор». В завершение мероприятие собравшиеся зажгли свечи и почтили минутой молчания память о жертвах терактов.

В Удрякбашевской сельской библиотеке прошла выставка одного события «Терроризм: истоки и последствия», где библиотекарь рассказала детям о понятиях теракт и терроризм, о трагических событиях в Беслане 1-3 сентября 2004 года. В ходе мероприятия прозвучали стихи «Дети «Норд – Оста», «Беслан. Суд идет»; смотрели видеофильмы «Захват школы в Беслане», «Дети Беслана», «Беслан. Когда плачут мужчины» и презентацию «Трагедия Беслана». Мероприятие закончилось минутой молчания памяти жертв терроризма.

В Пришибской сельской модельной библиотеке для первоклассников была проведена беседа о трагических событиях в Беслане. Сотрудники библиотеки и клуба провели эксперимент: во время проведения детской дискотеки оставили большую бесхозную сумку, но никто из детей, увы, даже не обратил на это внимание. Далее была разыграна целая постановка об этой находке, была включена тревожная сирена. Дети повели себя не совсем правильно, так как многие даже не имели представления о важности этой странной находки, пытались потрогать, заглянуть в неё. Работники культуры грамотно изложили всю серьёзность ситуации, дети затаив дыхание слушали и некоторые из детей дополняли своими комментариями рассказ о тех страшных последствиях, которые могли бы произойти в реальной жизни. Затем все собравшиеся почтили минутой молчания память жертв терроризма всего мира. Далее с помощью ИКЦ Алексеевский был продемонстрирован мультипликационный фильм «Зина, Кеша и террористы», снятый по заказу МЧС России, в котором были показаны различные экстремальные ситуации. Библиотекарь рассказала о правилах поведения в экстренных ситуациях. Вместе с ребятами из 9 класса провела дискуссию на тему «Терроризм – угроза обществу». Были розданы памятки «Как противостоять угрозе терроризма».

Библиографом Центральной библиотеки изданы библиографические пособия и буклеты, такие как «Навстречу друг другу: диалог культур в библиотеке», «Терроризм – бич ХХI века», «Как действовать в случае, если вы стали участниками террора».

***Правовое воспитание. Профилактика правонарушений и борьбы с преступностью***

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Форма мероприятия** | **Название мероприятия** | **Дата** | **Кол-во участников**  **(Посещений)** | **В том числе** | | | |
| **В возрасте** | | **Социальные группы** | |
| **Дети до 14 лет** | **Молодежь 15-24 лет** | **пенсионеры** | **инвалиды** |
| 1 | Час информации | «Избиратель: Думай. Читай. Выбирай» | 20.02.17 | 40 | 0 | 22 | 17 | 4 |
| 2 | Беседа «Легко ли быть подростком» «Праздник первого паспорта» (ЦБ) | «Непокорный возраст» | 28.02.17 | 38 | 0 | 38 | 0 | 2 |
| 3 | Викторина | «Знаком ли ты с этикетом» | 10.03.17 | 25 | - | 25 | - | 1 |
| 4 | Праздник первого паспорта | «Я – гражданин РФ» | 24.03.17 | 36 | - | 30 | 0 | 1 |
| 5 | Урок доброты | «Мир вокруг большой и разный» | 05.04.17 | 28 | 0 | 28 | 0 | 0 |
| 6 | Беседа | «Закон обо мне – я о законе» | 09.06.17 | 26 | 0 | 8 | 3 | 2 |
| 7 | Информационный час | «Почему я должен идти на выборы» | 16.08.17 | 46 | 18 | 9 | 7 | 2 |
| 8 | Беседа-диалог | «Дружба, какой мы ее видим» | 07.09.17 | 35 | 28 | 4 | - | 1 |
| 9 | Духовно-нравственный час | «Доброта как храм всему основа» | 19.10.17 | 40 | 18 | 10 | 10 | 3 |
|  | **Итого:** проведено мероприятий | **120** |  | **2973** | **892** | **684** | **238** | **89** |

Одним из приоритетных направлений деятельности библиотек является правовое воспитание и профилактика правонарушений. Это направление отражается в годовом плане работы МБУК Центральная библиотека.

Подавляющее большинство детей, вовлеченных в сферу деятельности библиотек, можно отнести к категории благополучных детей. Но, следует отметить, что в настоящее время библиотеки работают с детьми, стоящими на учете в ОПДН ОВД. Основными направлениями деятельности библиотек по содействию в организации работы с несовершеннолетними данных категорий являются:

- привлечение детей и подростков в библиотеки, приобщение к книге;

-профилактика правонарушений;

-формирование у детей и подростков потребности вести здоровый образ жизни;

-организация досуга подрастающего поколения;

-воспитание правовой культуры детей и подростков;

-создание необходимых условий для укрепления духовно – нравственного здоровья детей и подростков.

Библиотеки Благоварского района обслуживают 16980 читателей, из них около 9 тысяч читателей детского и юношеского возраста, что составляет 53 % всех читателей библиотек района.

Формирование правовой культуры, в том числе и профилактика правонарушений несовершеннолетних, один из аспектов работы библиотек района. Только знание законов общества, в котором мы живем, умение пользоваться своими правами, четкое выполнение гражданских обязанностей могут стать ориентирами в будущей жизни учащихся и студентов.

Библиотекари учат подрастающее поколение уважению друг к другу, терпимости к различиям во взглядах, умению разрешать конфликты ненасильственным путем, умению вести себя в обществе удержаться от пагубных соблазнов в жизни.

Для решения указанных задач используются различные формы и методы библиотечной работы: беседы, обзоры, книжные выставки, часы правовых знаний и т.д.

Для ознакомления пользователей с правовой литературой в библиотеках оформлялись книжные выставки: «Государственные символы России» (Пришибская модельная СБ.), «Гражданином стать обязан» (Сынташтамакская СБ), «Вы вправе знать о праве» (Мирновская СБ), «В лабиринтах права» (ДБ.).

Правовое воспитание подростка является важнейшим фактором предупреждения антиобщественных явлений. Прежде чем требовать от юного человека определённое поведение, ему необходимо объяснить, как и почему он должен поступать так, а не иначе в тех или иных ситуациях. Поэтому библиотекари доносят до разума и чувств каждого ребёнка правовые ценности, превращают их во внутренние ориентиры поведения. Беседы «Непокорный возраст» (Балышлинская модельная СБ), «Легко ли быть подростком» (ЦБ), «Закон обо мне – я о законе» (Каргалинская СБ), «Соблюдай закон» (Шарлыковская модельная СБ), «Праздник первого паспорта» (ЦБ) - такие правовые просветительские мероприятия, подготовленные библиотекарями, дают юным читателям возможность получить информацию об их правах и свободах, помочь подросткам осознать, что знание своих прав и умение их реализовать помогает человеку стать более успешным в жизни.

Для того, чтобы человек стал настоящим гражданином необходимо, чтобы он обладал морально-этическими принципами и соблюдал нормы, действующие в обществе. Поэтому свою задачу библиотеки видят в целенаправленном этическом воспитании подрастающего поколения, призывая ребят к неутомимой работе над собой. Выработанные в детстве навыки и привычки поведения становятся важной стороной характера и в последующем серьёзно влияют на поведение человека. С этой целью библиотекари проводили различные мероприятия: викторина «Знаком ли ты с этикетом» (Ямакаевская модельная СБ), интеллектуально-познавательная игра «Этикет от А до Я» (Первомайская модельная СБ), урок этикета «Секреты вежливости и воспитанности» (ДБ). Проводя такие мероприятия, библиотекари помогают подросткам разобраться в сложных вопросах морали, сформировать у них твердую нравственную позицию, раскрыть такие абстрактные понятия, как совесть, доброта, бескорыстие, милосердие, честность, вежливость и другие.

Одно из направлений деятельности библиотек – формирование толерантности. Библиотеками района проведеныурок доброты«Мир вокруг большой и разный» (ДБ), духовно-нравственный час «Доброта как храм всему основа» (Благоварская модельная СБ), беседа-диалог «Дружба, какой мы ее видим» (Кашкалашинская СБ), урок вежливости «Волшебное слово «Доброта» (Кучербаевская СБ), игровая программа «Возьмемся за руки, друзья» (ДБ) – все эти мероприятия выполняют большую общественную задачу: воспитывают у подрастающего поколения правильные морально–нравственные ориентиры. На таких мероприятиях у подрастающего поколения воспитывается уважение к своим правам и правам других людей, подростки узнают, что запрещается распространение взглядов, направленных на разжигание расовой, национальной или религиозной вражды.

Государственные символы России — это неотъемлемые атрибуты государственности, отражающие социальное лицо своей эпохи, культурное и духовное состояние общества, его традиции. Беседы «Символика России» (Удрякбашевская СБ), «Государственные символы России» (ЦБ) помогают юному поколению почувствовать свою причастность к судьбе Родины, в полной мере понять и осмыслить символы нашей державы, их происхождение, значение, функции. Воспитание уважения к государственным символам Российской Федерации развивает патриотизм гражданина России, который реализуется в служении Отечеству.

Сегодня особенно остро стоит проблема безопасности дорожного движения. Важное место в своей работе с подрастающим поколением библиотеки отводят повышению у детей уровня знанийпо правилам дорожного движения и воспитанию грамотного пешехода. Главное – снизить процент детского дорожно-транспортного травматизма. Правовые просветительские мероприятия «Полосатая дорожка» (Кучербаевская СБ), «Красный, желтый, зеленый» (ДБ), «В гостях у светофора» (Балышлинская модельная СБ) учатшкольников правильному поведению в дорожной среде, а также знакомят с правовой ответственностью в случае нарушений ПДД.

Для наиболее полного удовлетворения информационных потребностей пользователей библиотек в Центральной библиотеке установлена справочно-поисковая система «Консультант-Плюс». Все пользователи могут получить необходимые сведения о любом правовом документе, при желании, распечатать его и скопировать на электронный носитель. Работа активизируется в предвыборный период с целью воспитания гражданско-правовой культуры избирателей: выпуск буклетов «Избирателю, голосующему впервые», «Как правильно вести себя на избирательном участке», книжная выставка «Голосует вся страна» (ЦБ), информационные часы «Почему я должен идти на выборы» (Шарлыковская модельная СБ), «Избиратель: Думай. Читай. Выбирай»(Кучербаевская СБ). Ведутся тематические картотеки «Ваше право» (ЦБ), «СемьЯ» (Шарлыковская модельная СБ). Оформляются папки «Право на образование», «Государственная поддержка семьи и материнства» (ЦБ). В библиотеках района особое внимание уделяется организации выставок, проводятся беседы, обзоры книг с выставок.

***Здоровый образ жизни, в т. ч. профилактика наркомании алкоголизма, табакокурения.***

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Форма мероприятия** | **Название мероприятия** | **Дата** | **Кол-во участников**  **(Посещений)** | **В том числе** | | | |
| **В возрасте** | | **Социальные группы** | |
| **Дети до 14 лет** | **Молодежь 15-24 лет** | **пенсионеры** | **инвалиды** |
| 1 | Игровая программа | «Курильщик сам себе могильщик» | 03.02.17 | 37 | 12 | 25 | 0 | 2 |
| 2 | Час здоровья | «Трезвый взгляд на пьянство». | 07.04.17 | 20 | 15 | 5 | - | 0 |
| 3 | Урок здоровья | «Дорога в никуда» | 22.05.17 | 26 | 0 | 22 | 0 | 2 |
| 4 | Час общения | «Наркотики: выход есть!» | 15.06.17 | 26 | 12 | 10 | 0 | 0 |
| 5 | Устный журнал | «Мое здоровье – это мое право» | 01.12.17 | 25 | 11 | 20 | 0 | 1 |
| 6 | Урок-разоблачение | «Мы против наркотиков» | 26.10.17 | 25 | 14 | 10 | 0 | 1 |
|  | **Итого:** проведено мероприятий | **70** |  | **1198** | **359** | **275** | **96** | **36** |

Негативное проявление в детской, подростковой и молодежной среде часто является последствием проблемы свободного времени. Нигде не занятый молодой человек втягивается в алкоголизм, наркоманию, может свершить противозаконные действия. Именно поэтому библиотеки района стараются привлечь в активный досуг как можно больше детей, подростков и молодежи. Библиотекари ведут регулярную работу по профилактике наркомании, алкоголизма, курения среди детей, подростков и молодежи, пропаганду здорового образа жизни и общественных ценностей посредством различных мероприятий. Проводя их, на библиотеки возлагаются важные задачи:

- воспитание у детей, подростков и молодежи здорового образа жизни и негативного отношения к вредным и пагубным привычкам;

- изменение привычного поведения подростка путем привлечения его в творческую деятельность и в профилактические мероприятия;

- организация досуга детей, подростков и молодежи;

Чтобы достичь хорошего результата библиотекари района стремятся к совместной работе с общеобразовательными, медицинскими и правоохранительными учреждениями.

Проблема вредных привычек в подростковой среде сегодня очень актуальна. Дети начинают курить, пробовать алкоголь в раннем возрасте. Поэтому библиотекари ведут с детьми работу, направленную на воспитание умения противостоять всякому злу, обращенному против человека: моральному разложению, бездуховности, курению, пьянству, наркомании и т. д. В этом плане проводились очень много мероприятий. Например:

 Благоварская сельская модельная библиотека совместно с сельским домом культуры  к Всемирному дню здоровья  провели игровую программу «Курильщик – сам себе могильщик». Был оформлен стенд  «Курить – здоровью вредить». Ведущие рассказали о вреде курения. Затем ребята приняли участие в познавательной игре, где отвечали на вопросы викторины, участвовали в игре: «Собери и прочитай пословицу», пробовали сделать антирекламу курению. Придумывали четверостишия на заданные рифмы. Организаторы надеются, что ребята после мероприятия усвоили мысль: «Табак это коварный враг человечества».

Балышлинская сельская модельная библиотека совместно с сельским домом культуры провели час здоровья  «Трезвый взгляд на пьянство». Проблема алкоголизма  актуальна, так как она является одной из основных социальных проблем современного общества. Школьникам прочитали отрывок из произведения «Маленький принц». В этом отрывке описывается порочный круг, в который попадают зависимые люди и из которого не могут выбраться.  Хорошо описана психологическая зависимость: любой пьяница верит, что может бросить, если захочет, вся проблема в том, что он никогда этого не захочет, даже если его мучает совесть — влечение к спиртному сильнее. Подвели итог в творческой форме – создали все вместе плакат «Мы против алкоголя!».

В Удрякбашевской сельской библиотеке прошел для детей урок здоровья «Дорога в никуда» по профилактике наркомании. Библиотекарь Ишбулатова Ф.И. рассказала что такое здоровье и почему необходимо всегда заботиться о нем и как влияют наркотики на организм человека; о последствиях их употребления. Урок здоровья сопровождался презентацией по наркомании «Вся правда о наркотиках».

Ямакаевская сельская модельная библиотека провела для школьников час общения «Наркотики: выход есть!».  Что знают наши дети о наркомании, причинах и последствиях употребления наркотиков и  как сказать «Нет!» об этом говорили на часе общения. Библиотекарь А.Карачурин  без устрашений, без внушений, на примере ситуаций, рассказал детям о том, что добро всегда должно побеждать зло, что каждому необходимо самому иметь цель в жизни, стараться ее достигнуть, уметь стать счастливым, не прибегая к помощи химических и наркотических веществ. Любить своих родных и искать опору в близких людях.

В  Центральной библиотеке состоялся устный журнал  «Мое здоровье – это мое право»,  приуроченное к Всемирному дню борьбы со СПИДом, в котором приняли участие учащиеся филиала ГБПОУ Буздякского с/х колледжа. Ведущая М. Кувшинова рассказала ребятам о ВИЧ-инфекции, СПИДе, о том, как ВИЧ переходит в стадию СПИД, как можно обнаружить ВИЧ, каким образом происходит заражение этим вирусом, о мерах профилактики. Одновременно была продемонстрирована книжная выставка «По краю бездны». Был показан тематический видео – фильм о СПИДе. Также ведущая мероприятия озвучила для окружающих статистику и динамику заболеваемости СПИДом, значимость проведения профилактических мер, обозначила возможность пройти бесплатное анонимное тестирование на ВИЧ в Республиканском центре по профилактике и борьбе со СПИДом и инфекционными заболеваниями. Целью мероприятия являлось формирование у молодежи правильного представления о СПИДе как реальной угрозе жизни человека, знакомство с основными мерами профилактики СПИДа.

Подводя итоги работы по профилактике употребления психоактивных веществ, можно сказать, что работа библиотек в этом направлении велась регулярно в течение всего года, а также библиотеки принимали участие в месячнике по профилактике алкоголизма, наркомании и табакокурения среди детей, подростков и молодежи. В библиотеках района было проведено свыше 40 массовых мероприятий, их посетило более 550 человек. 4 мероприятия прошли с участием медицинских работников.

***Библиотека и семья***

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Форма мероприятия** | **Название мероприятия** | **Дата** | **Кол-во участников**  **(Посещений)** | **В том числе** | | | |
| **В возрасте** | | **Социальные группы** | |
| **Дети до 14 лет** | **Молодежь 15-24 лет** | **пенсионеры** | **инвалиды** |
| 1 | Литературно- музыкальная композиция | «Любовью дорожить умейте» | 15.05.17 | 35 | 10 | 17 | 5 | 2 |
| 2 | Фольклорный обряд | «Бебей туе» («Рождение ребенка») | 17.06.17 | 25 | 12 | 10 | 3 | 3 |
| 3 | Вечер | «Где любовь и свет, там и горя нет» | 07.07.17 | 60 | 8 | 10 | 40 | 4 |
| 4 | Час семьи | « Мы  и наша семья» | 08.07.17 | 35 | 13 | 14 | 5 | 2 |
| 5 | Игровая программа | «Семья – это то, что всегда с тобой» | 08.07.17 | 34 | 14 | 10 | 13 | 4 |
| 6 | Урок – размышление  по рассказу К. Г. Паустовского «Телеграмма». | «Тихий разговор с совестью» | 09.08.17 | 32 | 9 | 12 | 7 | 1 |
| 7 | Вечер | «О том, что дорого и свято» | 26.09.17 | 30 | 11 | 12 | 9 | 2 |
| 8 | Семейные чтения | «В каждую семью – свою книгу | 14.11.17 | 33 | 11 | 15 | 5 | 2 |
|  | **Итого:** проведено мероприятий | **85** |  | **2313** | **694** | **532** | **185** | **69** |

Каждая семья - особый неповторимый мир, в котором близкие люди заботятся друг о друге, делятся радостями и переживаниями. Здесь сменяются поколения, воспитываются дети и наиболее ярко проявляются достоинства человека. Сегодня мы словно бы заново осознаем сердцевинную роль семьи в обществе, начинаем открывать для себя незаменимость ее ценностей, тепла родного очага и счастья близких людей. Чтобы поддержать эти ценности МБУК Центральная библиотека МР Благоварский район разработала Программу «Библиотека и семья: время доброго общения» на 2016-2020 г.г

Одной из особенностей в работе с семьей явилась нацеленность на возрождение семейного чтения. Для изучения ситуации использовались следующие методы: мини-опросы «Семейные чтения – это…» (Балышлинская модельная СБ), «Чтение для меня – это…» (Янышевская СБ); анкетирование ко Дню семьи «Секрет читающей семьи» (Детская библиотека), анализ формуляров читающих семей**,** по результатам которого оформлен стенд «Что читают наши семьи» (Первомайская сельская модельная библиотека). Результаты подтверждают мнение специалистов о том, что чтение обладает большим объединяющим потенциалом.

Стимулированию семейного чтения, как одной из лучших традиций проведения совместного досуга, развитию творчества членов семей способствовали различные конкурсы. Прошли конкурсы «Мама, папа, я – читающая семья» (Шарлыковская сельская модельная библиотека, Кашкалашинская сельская библиотека). Библиотекари убеждены: конкурсы в значительной степени влияют на интенсивность читательской жизни семьи.

Библиотекари, часто являясь более профессионально подготовленными специалистами на селе, выступают активными участниками и организаторами разнообразных по форме досуговых мероприятий. Проводятся разнообразные мероприятия по возрождению семейных традиций, воспитанию любви к книге, повышению психолого-педагогической грамотности родителей, организации семейного досуга. Во время проведения Дня семьи библиотеки становятся центром общения, где проходят выставки детских рисунков, фотовыставки, родительские часы.  В Центральной библиотеке, в преддверии этого праздника, состоялась литературно-поэтическая  встреча клуба «Калэмдэшлэр». Тематика мероприятия «Семья. Семейные ценности и традиции».  Все присутствующие местные поэты  с радостью рассказали о традициях своих семей и близких. Именно в семье закладываются нормы поведения и жизненные ценности человека. В жизни каждого человека происходят события, которые имеют для него особое значение, а связанные с ними моменты запоминаются на всю жизнь. Приятные минуты воспоминаний из детства, родителей, близких звучали из их уст. Читали свои новые стихи и рассказы, высказывали свои добрые пожелания коллегам и друзьям. Расстались с большими планами на будущие встречи.

Первомайская сельская модельная библиотека  провела литературный вечер  «Где любовь и свет, там и горя нет», посвященный Дню семьи, любви и верности. На вечер были приглашены уважаемые люди села – руководитель школьного краеведческого музея Сабитова Л.И. и местный поэт Гафуров Д.К. При входе был красочно оформлен стенд «Семья – это то, что с тобою всегда». Вечер начался  со вступительного слова ведущей (библиотекаря Мулюковой Н.С.),  она рассказала  легенду и притчу  «Любовь. Прощение. Терпение», «Богатство. Удача. Любовь»,  рассказала об истории праздника, познакомила с его символом – ромашкой и символом верности – лебедем. Затем вспомнили  высказывания известных писателей и  читали стихи.  
Продолжился вечер игровой программой. Участники отгадывали загадки в конкурсе «Семь Я», участвовали в викторине «Наша главная история любви» (О легенде Петра и Февронии), затем вспомнили  пословицы  «Пословицы недаром молвятся».  Поиграли в  игру «Фантики», выполняли задание, которое было написано на лепестке ромашки. В игре «Мымрики» участники на скорость надували воздушные шары, рисовали  на них лица, завязывали платок и дарили близкому человеку. Во время чаепития рассуждали, что такое счастливая семья.

 9 августа в Благоварскую сельскую  модельную библиотеку пригласили детей на урок – размышление «Тихий разговор с совестью» по рассказу К. Г. Паустовского «Телеграмма». Паустовский затрагивает одну из важнейших проблем всех времен – проблему отношения детей и родителей. Всегда ли дети спешат на помощь родителям, живущим далеко, всегда ли пишут им письма, умеют ли проявлять о них заботу, стараются ли быть ласковыми со стариками? Зачитали и прокомментировали пословицы, которые нашли в рассказе: «Материнское сердце в детях, а детское – в камне», «Нет друга нежнее матери», «При солнце тепло, а при матери добро». Очень жаль, что в сутолоке  жизни, в спешке мы часто забываем о самых близких нам людях. Поэтому пусть ваши раскаяния будут вовремя. Ведь Паустовский посылает телеграмму и нам. Это и нам предупреждение: не забывать о близких, которые нуждаются в нас, пока не поздно.

В последнее воскресенье ноября отмечается день матери. Все библиотеки провели мероприятия, посвященные этой дате. Цель проведенных мероприятий: воспитывать уважение, доброту и любовь к матери.

В отделе обслуживания читателей ЦБ прошел праздничный  вечер «О том, что дорого и свято», посвященный  Дню матери.  От имени Главы Администрации собравшихся матерей поздравила и вручила  им памятные подарки руководитель отдела труда и социальной защиты Благоварского района Г.М. Рафикова.  Также тепло  поздравили  председатель женсовета района З.Р. Шарапова, депутат райсовета Н.Р. Ганиев, председатель местного  отделения партии «Единая Россия»  в Благоварском районе Т.М. Аллаярова.   Ведущие М. Кувшинова и Т. Ханмурзина раскрыли тему идеала женской красоты и обаяния, образ женщины-матери через знакомство с произведениями художников, поэтов, а также литературными, художественными и музыкальными произведениями. Приятным сюрпризом для гостей праздника стала концертная программа, подготовленная талантливыми солистами вокального коллектива «Росинка», юных артисток С. Карагузиной и Н. Садыковой, специалистами Районного Дворца культуры и Центральной библиотеки района.  Закончился праздник чаепитием.

В Янышевской сельской библиотеке проведен час семьи « Мы  и наша семья» Воспитатель детского сада «Тургай»  рассказала читателям про  книги по воспитанию детей, фельдшер провела беседу  по теме «Здоровье вашей семьи», посоветовала вести здоровый образ жизни,  заниматься спортом. Библиотекарь поздравила всех с днем матери, провела обзор книг «Эти книги для вашей семьи». Представила рекомендательный список литературы «Образ матери в художественной литературе».

В детской библиотеке прошла инсценировка татарского обряда «Бебей туе» (Детский пир). Ребята познакомились с красивым обрядом, прослушали колыбельные на татарском языке и покачали колыбель. В завершении совершили виртуальное путешествие в город Казань, «побродили» по территории Кремля, по улицам столицы Татарстана, посмотрели достопримечательности города.

При библиотеках традиционно работают женские клубы, но в последнее время многие из них получают семейную направленность: «Клубинтересных встреч» (Первомайская модельная СБ**»,** клуб «Счастливая семья» (Детская библиотека), «СемьЯ» (Шарлыковская модельная СБ), «Асылъяр» (Сынташтамакская СБ) и другие.

Также библиотекари участвуют на родительских собраниях в школе, детских садах с обзорами, консультациями: «Семья и чтение ребенка», «Новые имена в детской литературе», «Роль семьи в подготовке к чтению», «Значение книги в жизни человека». Такие встречи повышают заинтересованность родителей в воспитании читательской культуры ребенка, влияют определенным образом на возрождение традиций семейного чтения.

Родители, организаторы детского чтения приглашались на Дни информации, Дни специалиста, тематические информационные часы: для молодых мам «В ожидании чуда» (ЦБ), «Семейное чтение для сердца и разума» (Пришибская модельная СБ).

Для читателей подготовлены: буклеты «Читаем всей семьей», «Правовые знания для молодой семьи», «Скоро в школу я пойду», «Скоро буду мамой». «Научите ребенка любить книгу».

Для организации целенаправленной работы по этому направлению был проведен семинар библиотечных работников «Библиотека и семья: пути взаимодействия».

Подводя итоги работы библиотек можно с уверенностью сказать: продвижение информации и книги в семьи явилось одним из главных и успешных направлений 2017 года, библиотеки упрочили свои позиции в духовно – интеллектуальной жизни семьи, большинство мероприятий были нацелены на реализацию идей Национальной программы поддержки и развития чтения.

***Военно-патриотическое воспитание***

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Форма мероприятия** | **Название мероприятия** | **Дата** | **Кол-во участников**  **(Посещений)** | **В том числе** | | | |
| **В возрасте** | | **Социальные группы** | |
| **Дети до 14 лет** | **Молодежь 15-24 лет** | **пенсионеры** | **инвалиды** |
| 1. | Литературно-музыкальная композиция | «Блокада Ленинграда» | 03.02.17 | 37 | 17 | 10 | 2 | 2 |
| 2 | Час памяти | «Маленькие герои большой войны» | 08. 02.17 | 33 | 25 | 15 | 0 | 2 |
| 3 | Урок мужества | «Эхо Афганистана» | 15.02.17 | 45 | 0 | 19 | 15 | 6 |
| 4 | Литературно- музыкальный вечер | «Вечная слава всем воинам, защищавшим своё Отечество». | 18.02.17 | 32 | 13 | 12 | 0 | 0 |
| 5 | Патриотический урок | «Есть такая профессия – Родину защищать». | 21.02.17 | 25 | 17 | 6 | 0 | 0 |
| 6 | Акция | «Георгиевская ленточка ветерану». | 26.04.17 | 20 | 10 | 8 | 3 | 2 |
| 7 | Литературно – музыкальный вечер | «Вечная слава всем воинам, защищавшим своё Отечество» | 06.05.17 | 52 | 12 | 15 | 24 | 6 |
| 8 | Акция | «Посети ветерана на дому» | 08.05.17 | 30 | 9 | 2 | 20 | 15 |
| 9 | Час памяти | «Маленькие герои большой войны» | 22.06.17 | 25 | 12 | 12 | 0 | 0 |
| 10 | Час памяти | «Обожженные сороковыми | 22.06.17 | 45 | 14 | 10 | 10 | 4 |
| 11 | Литературно – патриотический час | «Суровое лицо войны» | 22.06.17 | 30 | 12 | 9 | 5 | 1 |
| 12 | Урок истории | «1917 год. Октябрьская революция» | 07.11.17 | 30 | 0 | 30 | 0 | 1 |
| 13 | Литературно-музыкальная композиция | «Там вдали за рекой…» | 24.10.17 | 28 | 12 | 7 | 5 | 4 |
| 14 | День памяти | «День героев Отечества» | 09.12.17 | 25 | 0 | 22 | 0 | 1 |
|  | **Итого:** проведено мероприятий | **280** |  | **13702** | **4011** | **3151** | **1096** | **411** |

Военно-патриотическое воспитание - это формирование у молодежи высокого патриотического сознания, идеи служения Отечеству, способности к его вооруженной защите, привитие гордости за русское оружие, любви к русской военной истории, военной службе, сохранение и приумножение славных воинских традиций. Военная история нашей страны полна героизма, романтики, истинного патриотизма, насыщена интереснейшими, подчас драматическими событиями, представлена удивительными, уникальными личностями. Все это дает богатый материал для реализации высоких целей гражданского и патриотического воспитания, которое столь актуально сегодня.

На высоком уровне поставлена работа по военно-патриотическому воспитанию в библиотеках района.

Цели патриотического воспитания в работе библиотек:

- формирование активной жизненной позиции гражданина - патриота, гордящегося своей Родиной;

- воспитание любви к Родине, своему краю, чувства верности Отечеству.

Хотелось бы остановить особое внимание на формах библиотечной работы, используемых в патриотическом воспитании детей и молодежи библиотеками района. Это чтения, уроки, ринги, часы, вечера-диалоги, фотовыставки, тематические вечера, беседы;

встречи с ветеранами, вечера; Дни Памяти; литературно-музыкальные композиции; уроки мужества (урок-размышление); заседания клубов, кружки громкого чтения, выставки, игровые формы массовой работы: конкурсы, викторины, турниры. Разнообразие форм способствует продвижению к читателям информационных ресурсов патриотической тематики, воспитывают уважение к прошлому нашего Отечества и формируют понимание патриотизма как свойства культуры человека.

Февраль месяц богат на даты патриотического характера. Все библиотеки подготовили и провели немало мероприятий посвященных ко Дню защитника Отечества, ко дню афганца.

В Балышлинской сельской модельной библиотеке совместно МФСК с. Сарайлы провели урок мужества  «Эхо Афганистана», посвященный 28- летию со дня вывода советских войск из Афганистана. Ребята узнали  о причинах ввода Советских войск в Афганистан, о совместных военных действиях, о мужестве и отваге наших односельчан, о трудных условиях, в которых приходилось воевать.

В Первомайской сельской модельной библиотеке прошел литературно – музыкальный вечер «Вечная слава всем воинам, защищавшим своё Отечество». На вечер пришли дети, чьи отцы служили в горячих точках.  Послушали трогательный рассказ Т. Серик, о том как,  5 месяцев не было ни одной весточки от сына служившего в Чечне, сколько слёз, сколько бессонных ночей тогда пришлось ей пережить. Библиотекарь поздравили всех присутствующих с наступающим праздником «Днём Защитника Отечества»,  рассказала, кто были лучшие защитники Отечества, древнюю и славную историю нашей армии, о  прославленных полководцах, маршалах, ознакомила с библиотечным фондом  раздела «История». Провели увлекательное состязание «А ну-ка, мальчики!», где мальчики проверили себя на силу и выносливость, смекалку и находчивость. В  Янышевской  СБ для  учащихся  проведен патриотический  урок «Есть такая профессия – Родину защищать». Библиотекарь Вакилова А.А. рассказала читателям об  истории праздника.  Представила стенд с фотографиями и краткой информацией о тех, кто   в данное время проходит службу в рядах российской армии. Она задала ребятам вопросы: «Хотят ли они служить в армии?», «В каких войсках они хотели бы проходить службу?»,  провела  познавательную викторину «Что ты знаешь об армии?»

В  Пришибской сельской модельной библиотеке  в честь Дня полного снятия блокады Ленинграда провели музыкально-литературную композицию «Блокада Ленинграда».  
На столах были разложены военные фотографии блокадного Ленинграда. Библиотекарь рассказала ребятам о страшных днях, которые пережили жители города. Также на этом мероприятии прозвучала седьмая симфония Дмитрия Шостаковича,  дети познакомились с творчеством  поэтессы Ольги Бергольц, прочитали её стихотворения.  
В этот день еще раз вспомнили героев Ленинграда – солдат, женщин, детей. Этот подвиг народа никогда не должен быть забыт!

В Кучербаевской сельской  библиотеке прошел час памяти «Маленькие герои большой войны». Ребята узнали, почему именно 8 февраля, начиная с 1964 года, во всём мире, отмечается День юного героя-антифашиста и с какими событиями он связан. Школьники узнали о том, что на хрупкие плечи мальчишек и девчонок в трудные годы Великой Отечественной войны легла вся тяжесть невзгод и бедствий военных лет. Наравне с взрослыми они сражались за свободу своей Родины и были удостоены званий, орденов и медалей. Мероприятие сопровождалось просмотром презентации «Дети-герои Великой Отечественной войны», знакомились с подвигами  Лёни Голикова, Марата Казея, Вали Котика и других. В заключение мероприятия школьники сделали вывод, что они должны знать и помнить о юных героях, которые отдали свои жизни за победу над фашизмом.

Цель данных мероприятий: воспитывать патриотические чувства к малой Родине;

познакомить читателей библиотеки с героями-афганцами; пропаганда литературы по краеведению.

День Победы был и остается священным днём для всех людей нашей страны. Мы каждый год еще и еще раз вспоминаем о тех событиях военных лет и о тех людях, которые завоевали для нас мир на земле. Немало мероприятий библиотеки провели к этому великому празднику. Это литературно- музыкальные композиции «Этих дней не смолкнет слава» (Янышевская СБ), «Великий день! Великая Победа!» (Пришибская модельная СБ), уроки мужества «Через года, через века. Помните…!» (Первомайская модельная СБ), «Зови же память, снова в 45-ый» (Кашкалашинская СБ), вечера памяти «Мы дети войны» (Сынташтамакская СБ), «Наши земляки - герои» (Удрякбашевская СБ) и другие.

Первомайская модельная СБ провела акцию «Георгиевская ленточка ветерану». В акции приняли участие библиотекарь Первомайской сельской модельной библиотеки, члены общественных организаций  сельского поселения Первомайский сельсовет, сотрудники администрации сельского поселения, учащиеся МОБУ СОШ с. Первомайский.

В Благоварской модельной СБ прошло обсуждение книги М. Шолохова  «Судьба человека». Ребят познакомили с биографией и творчеством писателя, с историей создания рассказа «Судьба человека».  
Были предложены вопросы для обсуждения, в ходе которого ребята поделились своими впечатлениями о прочитанном произведении. В завершение обсуждения все пришли к выводу, что какое бы не сложилось обстоятельство, герой рассказа выходит оттуда человеком. Каждый человек внутренне должен быть готовым совершить подвиг. Прочитав книгу о таких людях, понимаешь, как досталась победа в Великой Отечественной войне нашему народу.

Вниманию школьников была представлена книжная выставка «Дорогами войны».

Все библиотеки приняли активное участие в международной акции «Читаем детям о войне», в Митингах Победы, в акции «Свеча памяти»

Бесценным, поистине неисчерпаемым источником для воспитания патриотизма является история Великой Отечественной войны. Книги о войне позволяют донести до сердца каждого человека память о тех героических событиях, дают уникальную возможность каждому лично соприкоснуться с великим подвигом старших поколений, наших отцов и дедов, прадедов.

Особое внимание в библиотеках всегда уделяется работе с художественной литературой данной тематики. Военная тема была всегда значима для русской литературы потому, что всегда помогала понять природу человека, выявить силы добра, которые могут противостоять злу. Художественное произведение не фиксирует правду или неправду, оно создает образ времени. В библиотеках по-прежнему рекомендуют читателям, прошедшие проверку временем, ставшие современной классикой, произведения В. Астафьева, Ю. Бондарева, В. Быкова, К. Воробьева, Б. Васильева, К. Симонова, А. Иванова, П. Проскурина, Г. Бакланова, А. Адамовича, В. Пикуля, В. Богомолова, В. Кондратьева и др.

В России 22 июня отмечается один из самых печальных дней - День памяти и скорби. Библиотеки проводят такие мероприятия как, час памяти «Обожженные сороковыми» о детях в годы Великой Отечественной войны (Центральная библиотека). Цель мероприятия - донести до юных читателей смысл подвига детей, которые отдали свои жизни за свободу Родины, рассказать им какой ценой, была завоевана Победа. Ведь именно в раннем возрасте от нас зависит, что будут помнить дети о Великой Отечественной войне и о подвиге своих предков.

22 июня в Удрякбашевской сельской библиотеке прошел литературно – патриотический час для детей и юношества «Суровое лицо войны» с просмотром документального фильма «22 июня 1941 года», «Начало Великой Отечественной войны». Был проведен обзор литературы у книжной выставки «Память огненных лет». Библиотекарь ознакомила ребят с основными  этапами и событиями Великой Отечественной войны. Завершилось мероприятие минутой молчания у памятника героям и участникам Великой Отечественной войны.

Большое внимание уделяется к такой дате, как день космонавтики. Библиотеки старались прививать молодежи чувство патриотизма, гордости за достижения человеческого разума, показывая великие свершения русских людей через героическую профессию – космонавт. Цель этих мероприятий поддерживать и развивать интерес общества к космонавтике, особенно среди подростков и молодежи.

В Детской библиотеке учащиеся начальных классов совершили космическое путешествие в таинственный мир космоса: познакомились с людьми, благодаря которым человек осуществил свою заветную мечту полететь в космос; определили, какими качествами характера должен обладать космонавт; вспомнили название планет и узнали об искусственных спутниках нашей планеты.  
Участники отвечали на вопросы викторины, читали стихи, пели песни и участвовали в эстафетах.

Библиотеками района были оформлены книжные выставки «Звездам навстречу» (Мирновская СБ), «Путь к звездам» (Тановская модельная СБ), «Со звездами таинственная связь» (ЦБ). Космическая неделя, проведенная в Балышлинской модельной СБ ставила перед собой цель– расширить знания пользователей в области космических достижений: была оформлена книжная выставка «Тайны Вселенной», провели викторину «Космические вопросы», беседу «Звёздный человек», игровую программу «Космическое путешествие». Читатели активно принимали участие в космической программе, было замечено, что данная тема им интересна и у них есть желание пополнить в дальнейшем свои познания.

Работа библиотек по популяризации государственных символов огромна. Библиотеки отмечают важность патриотического воспитания, и практически уже давно работают по данным направлениям, используя весь арсенал форм и методов библиотечной деятельности. В каждом стране существует триединство символов: герб, флаг, гимн. Это главные отличительные знаки любого государства, символы суверенитета и государственной власти. Изучение истории государственных символов России имеет большое значение в деле воспитания нового поколения людей, любящих Родину, ощущающих духовное и кровное родство с далекими предками, отстаивающими честь, свободу и независимость России.

В библиотеках проводятся циклы бесед, посвященных истории возникновения флага и герба Российской Федерации, флагов и гербов республик в составе Российской Федерации. Формируя и укрепляя чувство гордости и уважения к символам нашего государства, библиотекари считают целесообразным в содержание бесед, включать факты и эпизоды, которые характеризуют отношение наших граждан, воинов, спортсменов к флагу, гербу и гимну нашей страны. В связи с этим в детской библиотеке оформлена книжная выставка «День государственного флага».  Библиотекарь Насретдинова С. провела мастер-класс по изготовлению поделки «Флаг России»  из пряжи в технике аппликации.

Благоварская сельская модельная библиотека совместно с СДК провели викторину «С любовью к Родине». Этот праздник – символ национального единения и общей ответственности за настоящее и будущее нашей Родины. Дети показали знания  о государственных символах России, узнали десять правил маленького россиянина. Исполнили гимн Российской Федерации.

2017 год ознаменовался 100-летием Октябрьской революции. В Янышевской сельской библиотеке был проведен урок истории «Строки о революции». Ребята познакомились с книгами по истории революции. Ведущая   рассказала, как готовилось вооруженное восстание, об историческом выстреле с крейсера «Аврора», который был сигналом к началу штурма Зимнего дворца, а также школьники узнали о первых документах, принятых новой властью после победы революции, о вожде революции Владимире Ильиче Ленине. В завершение урока ребятам было продемонстрировано видео об истории крейсера «Аврора» и штурме Зимнего дворца.

 Благоварская сельская модельная библиотека провела для школьников видео урок по истории «1917 год. Октябрьская революция». Они узнали о причинах революции, её последствиях и о том, что же на самом деле происходило в России в 1917 году. Устроили громкое чтение книг о революции. Проведение подобных мероприятий даёт всем, а особенно подрастающему поколению, пищу для размышлений, заставляет задуматься об уроках прошлого, сохраняет и преумножает историческую память, без которой немыслимо осознание настоящего и будущего.

В Первомайской сельской модельной библиотеки литературно-музыкальную композицию «Там, вдали за рекой…». Ведущая Мулюкова Н.С. рассказала об официальных и неофициальных гимнах России о их значимости с времен конца 18 века. После выступления ведущего, своими взглядами на революцию 1917 года поделилась руководитель музея Л. Сабитова.  Она коротко и ёмко раскрыла внутреннюю и политическую историю России, начиная с 1917 года. В ходе мероприятия свое стихотворение «Взятие Зимнего дворца» прочитал местный поэт Дин Гафуров.  С молодым поколением обсудили значение революции, затронув, что нужно относиться к событиям столетней давности с должным уважением и перестать их рассматривать через призму идеологии. Это наше прошлое, история, которое ждёт своего серьёзного осмысления. И кому как не будущим поколениям сделать это.

Балышлинская сельская модельная библиотека  провела урок исторической памяти «История России. Две революции 1917 года». В ходе мероприятии библиотекарь рассказала о причинах и последствиях революции. К мероприятию  оформлена книжная выставка, иллюстрирующая  это неспокойное время.

7 ноября, в день 100-летия Октябрьской революции, в отделе обслуживания читателей ЦБ прошел урок истории «Октябрьская революция 1917 года», который посетили учащиеся 10 классов МОБУ СОШ с. Языково. Ведущая, заведующая отделом М. Кувшинова,    подробно рассказала  участникам мероприятия о причинах февральской буржуазно-демократической революции, о хронике тех событий, формировании временного правительства, установлении двоевластия, захвате власти большевиками. Для участников мероприятия была оформлена тематическая книжная выставка «Образ революции в литературе» и показан видеоролик о революции.

Сегодняшнего читателя не интересуют мероприятия, рассчитанные на пассивное восприятие, его привлекают те, в которых он является активным участником. Большой популярностью пользуются исторические диалоги, информационно-познавательные часы, актуальные разговоры, исторические экскурсы, литературно-музыкальные вечера, диспуты, встречи представителей разных поколений…. Для лучшего восприятия в проведении основной массы мероприятий используются мультимедийные средства.

Работа с темой «патриотизм» в библиотеках не ограничивается проведением праздничных мероприятий - она ведется в библиотеках района систематически, продуманно и целенаправленно. Дмитрий Сергеевич Лихачёв сказал, - «К патриотизму нельзя только призывать, его нужно заботливо воспитывать».

***Досуговая деятельность, в т. ч. клубы по интересам***

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Форма мероприятия** | **Название мероприятия** | **Дата** | **Кол-во участников**  **(Посещений)** | **В том числе** | | | |
| **В возрасте** | | **Социальные группы** | |
| **Дети до 14 лет** | **Молодежь 15-24 лет** | **пенсионеры** | **инвалиды** |
| 1 | Игровая программа | «День Святого Валентина» | 11.02.17 | 45 | 0 | 10 | 8 | 1 |
| 2 | День общения | «Поговорим о нежных чувствах» | 14.02.17 | 35 | 0 | 13 | 22 | 4 |
| 3 | Конкурсная программа | «А ну-ка, парни!» | 21.02.17 | 54 | - | 18 | 15 | 5 |
| 4 | Брендовое мероприятие | «Как чуден мир, в котором я живу» | 20.03. 17 | 54 | - | 43 | 0 | 2 |
| 5 | Праздничное мероприятие | «Праздник платка» | 25.03.17 | 154 | 38 | 40 | 19 | 4 |
| 6 | Поэтический вечер | «Красною кистью рябина зажглась…» | 26.10.17 | 50 | 14 | 17 | 19 | 2 |
| 7 | Участие в республиканском фестивале поэзии | «Слово поэтесс – тайна Вселенной» | 14.12.17 | 32 | 5 | 9 | 20 | 5 |
| 8 | Презентации книг местных поэтов | «Сокровища духовного добра»» | 14.12.17 | 37 | 0 | 30 | 0 | 2 |
|  | **Итого:** проведено мероприятий | **116** |  | **3648** | **1012** | **839** | **505** | **109** |

Культурно-досуговая деятельность библиотек нашего района многообразна и является для нас одной из ведущих. Наиболее активно развивающимися направлениями в течение 2017 года оставались: организация семейного досуга; работа любительских клубов и творческих объединений.

Популярным в нашем районе является клуб «Кэлемдэшлэр», который с 2012 года успешно работает при центральной библиотеке района. Руководителем клуба является библиотекарь Ф. Бурангулова. Членами клуба являются местные поэты и писатели, которые выпустили не один сборник стихов. Их более 15 человек. В рамках этого клуба проводится очень много встреч, презентации книг, встречи с соратниками по перу из других районов.

Весной члены клуба приняли участие в творческой встрече «Творчество народа – бесценное богатство», которая состоялась в Центральной библиотеке Буздякского района.   Наш район представили местные поэты: Флюр Абдракипов, Фанира Ибрагимова, Сажида Ибрагимова, Сария Гафарова, Рахиля Биглова, Умикамал Шарафутдинова, Аниса Имаева,  Гаугар Юсупова, которые познакомили собравшихся со своим творчеством.  О работе клуба «Келемдэшлэр» коротко рассказала руководитель клуба, библиотекарь ЦБ Фиюза Бурангулова и представила  буктрейлер о творчестве Венеры Асаевой. Ведущие мероприятие отметили, что важно сохранить словесность, живое слово, литературу через которое воспитывается каждый из нас. Были упомянуты великие поэты, писатели буздякской земли: Факиха Тугызбаева, Хаким Гиляжев,  Габдулла Гиляжев, ФаритГабдрахимов, Фания Чанышева, Ким Ямалиев и другие.  Местных поэтов Буздякского района представили: Нур Ахунов, Асия Сакаева, Ришат Хуззятов, Суфия Гилязева, Рамиль Азаматов, Сания Шарипова, Фанира Мансапова, Гамиля Масалимова, Райса Хабибьянова.  
Директор филиала «Дома дружбы» татарского историко – культурного центра в с. Буздяк Гаугарова Г.Р. и заместитель Галина Р.А. подарили книги центральным библиотекам районов.

Встреча прошла в теплой, дружеской обстановке.

25 апреля состоялась встреча с писателями района в д.Старокучербаево, приуроченный к дню рождению Г. Тукая, прошел уникальный по своему содержанию вечер поэзии, где помимо стихотворений звучали народные и авторские песни.

31мая увидела свет книга татарских и башкирских поэтов «Тукайга әйтер сүзем» ("Обращаюсь к Тукаю"), где все произведения авторов, начиная с Мажита Гафури и заканчивая современными поэтами, пронизаны духом татарского поэта Г. Тукая. В книге нашло достойное место и стихотворение Ганиева Н.Р. Отрадно и то, что книга названа одноименным стихотворением Ганиева Н.Р. Выражаем огромную благодарность составителю сборника — кандидату филологических наук, доценту БГПУ им. М. Акмуллы, помощнику депутата Государственного Собрания-Курултая РБ, поэтессе Альбине Габитовне Халиуллиной.

Ежегодно 8 июля в нашей стране отмечается Всероссийский день семьи, любви и верности. В центральной библиотеке, в преддверии этого праздника, состоялась литературно-поэтический вечер - встреча клуба «Калэмдэшлэр». Тематика мероприятия «Семья. Семейные ценности и традиции». Все присутствующие писатели с радостью рассказали о традициях своих семей и близких. Именно в семье закладываются нормы поведения и жизненные ценности человека. В жизни каждого человека происходят события, которые имеют для него особое значение, а связанные с ними моменты запоминаются на всю жизнь. Приятные минуты воспоминаний из детства, родителей, близких звучали из уст писателей. Читали свои новые стихи и рассказы, высказывали свои добрые пожелания коллегам и друзьям. Расстались с большими планами на предыдущие встречи.

1 августа в Центральной библиотеке района прошло очередное заседание клуба «Кэлэмдэшлэр», на котором состоялась  презентация двух новых книг  «Верую в тебя» и «Сунмэс кояшым» местной поэтессы Венеры Батыровны Асаевой.  На мероприятие собрались все самые близкие поэтессы: коллеги по перу, преподаватели, коллеги врачи, библиотекари района и родные. Ведущая мероприятия Фиюза Бурангулова познакомила  с творчеством В. Асаевой, провела презентацию двух ее новых  книг. Много добрых слов и пожеланий сказали директор МОБУ СОШ села Сарайлы Равиль Гумеров, преподаватель этой же школы Альфира Мусаллямова, директор башкирского культурного центра им. Канзафар бия с. Сарайлы Салават Батыраев, директор МБУК Центральная библиотека Ангелина Шиль. Также врачи коллеги, библиотекари, просто односельчане. Самые задушевные песни в адрес  именинницы подарили библиотекари Фания Гумерова и Диля Гизатуллина. Венера Батыровна подарила всем  присутствующим свои сборники стихотворений.

15 ноября в Районном дворце культуры на свой творческий вечер «Бер мизгел…» всех своих друзей собрал еще один член клуба, поэт- песенник, лауреат премии имени Фатиха Карима, межрегионального поэтического фестиваля- конкурса «Илhам чишмэлэре», обладатель Гран при конкурса «Иделем акчарлагы» Нурлан Ганиев. Стихотворения, вышедшие из-под «пера» Нурлана, отличаются лиричностью, затрагивают простые, близкие темы, поражают необычайной проникновенностью. Они не способны оставить равнодушным, не вызвать отклик в душе. Именно поэтому каждое  стихотворение неизменно получает исключительно теплые отзывы от читателей. Каждый поэт мечтает о том, чтобы его стихи звучали, а еще лучше – звучали под музыку. На стихи Нурлана Ганиева  уже создано много песен.  А тем, кто пришел на вечер, посчастливилось услышать этих произведений в исполнении талантливых артистов  – Радифа Зарипова, Рамиля Зиазетдинова, Адель Мустаевой.  Много теплых и добрых слов сказали в его адрес друзья поэта – народный артист РТ и РБ Фан Валиахметов, заслуженный артист РФ,  народный артист РБ и РТ Идрис Газиев, народная артистка РБ и РТ  Флорида Исмагилова,  заслуженный деятель искусств РТ, член Союзов писателей и журналистов РБ, РТ и РФ Рамиль Чурагулов, председатель  Союза журналистов РБ З.А. Алибаев и многие другие. Также поздравлений и  много добрых напутственных слов было сказано соратниками по перу, членами клуба «Кэлэмдэшлэр», который работает при Центральной библиотеке района. Конечно, и сам Нурлан  читал свои стихи – проникновенно, от всей своей души к душе каждого сидящего в зале. С особым вниманием слушала сына мама поэта, которая вместе с его семьей присутствовала на вечере. Всё, что пишет Нурлан Ганиев  – трогает душу и проникает в самое сердце. Его творчество  – это изящная простота снаружи и безграничная мудрость внутри, дарит истинное наслаждение тем, кто любит поэзию, кто верит в высокие чувства.  Каждый зритель, который побывал на творческом вечере поэта, уходил с него счастливым. Поэзия Нурлана – особенная, она заряжена доброй энергетикой, и это невозможно не почувствовать!

23 октября писатели нашего клуба Ибрагимова Ф.Г. и Асаева В.Б. побывали в гостях в г. Казань по приглашению ООО «Сахибжамал» (рук. Мурзакаева Д.Г.)

24 октября в центральной библиотеке района писатели клуба "Калэмдэшлэр" собрались на очередное совещание и провели мероприятие ко дню Белых Журавлей. Один из самых поэтичных праздников в России – это, без сомнения, День Белых Журавлей, отмечаемый в нашей стране и в бывших союзных республиках ежегодно 22 октября. Он учрежден народным поэтом Дагестана Расулом Гамзатовым как праздник духовности, поэзии и как светлая память о павших на полях сражений во всех войнах.   
Также литературный праздник способствует укреплению многовековых традиций дружбы народов и культур многонациональной России.   
В этот день вспоминают тех, кто положил свои жизни на алтарь победы на всех полях сражений. И в этот праздник вспоминают образ «Белых журавлей».

14 декабря в Центральной библиотеке прошла презентация книг сразу трех местных поэтов. Это книга Нурлана Ганиева «Всего лишь миг» («Бер мизгел»), книга Уммикамал Шарафутдиновой «Остаюсь в весне» («Язларымда калам») и книга Рахили Бигловой «Лед тронулся» («Боз кузгалды»). На презентации присутствовали сами авторы, их родственники, члены клуба «Кэлэмдэшлэр», библиотекари сельских библиотек и читатели. В течение всего мероприятия звучали стихи в исполнении самих авторов и ведущей мероприятия Ф. Бурангуловой. Удивительные люди-поэты, они нам помогают увидеть мир, природу, людей другими глазами. Их творчество – стойкое желание воспеть красоту родного края и вечные законы добра и любви.   
Вниманию гостей библиотеки была представлена выставка книг «Сокровища духовного добра» (“Рухи хазинабыз энҗеләре”). Книги писателей-земляков очень востребованы и всегда находят живой отклик в сердцах людей. Они прививают любовь и уважение к истории и культуре родного края, помогают полнее ощутить и осознать связь литературы с жизнью, расширяют и обогащают знания о родных местах.

Также в этот день наши поэты приняли активное участие в республиканском фестивале поэзии «Слово поэтесс – тайна Вселенной». Региональная общественная организация «Сахибжамал», действующая при ГБУ РБ «Дом дружбы народов», являющаяся коллективным членом Союзов женщин РБ и РФ, ведет активную деятельность по утверждению нравственных и духовных ценностей, развитию культуры и искусства края, сохранению межнациональной дружбы и толерантности в РБ. В Уфимском государственном татарском театре «Нур» прошел настоящий праздник поэзии, где наша поэтесса Ибрагимова Ф.Г. читала свои стихи. За участие в мероприятии им были вручены благодарственные письма.

Не менее популярным в нашем районе также является клуб «Волшебные петельки», работающий при Центральной библиотеке, руководитель клуба, заведующая отделом комплектования и обработки Р.З. Ризванова. О нем известно не только в с. Языково, но и за его пределами. Основная цель клуба - объединить женщин увлекающихся рукоделием. Клуб создан 2011 году, посещают его более 20 рукодельниц. Постоянные члены клуба заранее готовятся к встречам. Увлеченные творчеством, вместе занимаются рукоделием: вяжут спицами и крючком, вышивают. Женщины не утратили своего интереса к художественному слову, хорошей музыке, литературе и искусству. В клубе часто организуются литературные вечера, тематические мероприятия. Члены клуба стали подругами, общаются между собой, устраивают настоящие праздники души. Неуклонно растет интерес к клубу местных СМИ: пишут в газетах, на сайте, рассказывают в местных новостях.

Более 20 лет работает клуб «Современник» при Благоварской модельной библиотеке (Руководитель Зарипова М.З.). Клуб посещают юноши и девушки от 14 до 17 лет. Большой популярностью пользуется среди юношества цикл «Нравственные диалоги», для проведения которого привлекаются специалисты.

26 октября клуб «Современник» Благоварской сельской модельной библиотеки очередной раз собрал любителей поэзии на вечер «Красною кистью рябина зажглась…», посвящённый 125летию со дня рождения русской поэтессы  Марины Цветаевой. Ведущие рассказали о жизни и творчестве М. Цветаевой. Чтецы на протяжении вечера читали стихи поэтессы. Романсы «Хочу у зеркала, где муть и сон туманящий…», «Под лаской плюшевого пледа» исполнила для собравшихся Л. Плащихина. В завершение мероприятия все познакомились  с книжной выставкой под названием: «Душа родилась крылатой».

В Первомайской сельской библиотеке работает клуб по интересам «Эдельвейс». Клуб занимается изучением экологии, богатством, разнообразием и красотой окружающего мира. Члены клуба сами принимают активное участие в подготовке и проведении встреч. Также в этой библиотеке работает клуб по интересам «Клуб интересных встреч». Цель клуба: общение, установление связей, обмен опытом, где члены клуба могут поделиться своими увлечениями, хобби.

В библиотеках района созданы и работают клубы:

- «Добрых рук мастерство» Балышлинская сельская модельная библиотека,

- «С красоты начинается мир»- Янышевская сельская библиотека

-«Рукодельница» - Кашкалашинская сельская библиотека,

-«Семь-Я», «ОКей» - Шарлыковская сельская модельная библиотека.

- «Лучики надежды», «Калейдоскоп» - Детская библиотека.

Досугу наших пользователей уделяется большое внимание.

11 февраля в Янышевской сельской библиотеке совместно с СДК проведена игровая программа «День Святого Валентина». Ведущая, библиотекарь Аниса Вакилова рассказала читателям о происхождении  праздника, провела обзор книг «Я помню чудное мгновенье».

Затем начались игры и конкурсы,  дискотека.

День всех влюбленных отметили и в Кучербаевской сельской  библиотеке. В этот день был проведен день общения «Поговорим о нежных чувствах». Была оформлена книжная выставка  «Любви все возрасты покорны», где были представлены художественная проза и поэзия. Прозвучали стихотворения, воспевающие прекрасное чувство любовь. Затем ребята приняли участие в конкурсе «Все, кто влюблен», своими руками изготовили «валентинки». 25 февраля в Благоварском сельском Доме культуры совместно с Благоварской сельской модельной библиотекой состоялся вечер-конкурс «А ну-ка, парни!», посвящённый Дню защитника Отечества. Ведущие вечера поздравили всех присутствующих с праздником и представили будущих защитников Отечества. Состязались две  команды: «Убойная сила» из с. Благовар и «Десантники» из с. Ямакай. У каждой команды была своя эмблема, девиз, приветствие и песня. Вечер начался с разминки, где нужно было ответить на вопросы викторины военной тематики. Далее участники соперничали в различных конкурсах. Отлично справились с домашним заданием: нужно было написать «Солдатское письмо». Участники порадовали всех своим артистизмом, смекалкой, находчивостью, доставили немало удовольствия присутствующим, подняв всем настроение.

Пришибская сельская модельная библиотека совместно с  начальной школой с. Алексеевка провели праздник « Великая масленица». Ребята пели песни, частушки. В гости на праздник пришла Масленица. Вместе с Масленицей и взрослые и дети играли в народные игры. После веселых игр и затей все вместе пошли сжигать чучело на улицу. А потом всех ждало праздничное чаепитие с блинами.

25 марта  Янышевская сельская библиотека и сельский дом культуры провели мероприятие  «Праздник платка». Зал был красочно украшен разными платками, была оформлена книжная выставка «Платка волшебные узоры», где представлены книги об истории платка, художнике Василе Ханнанове, который пишет  портреты женщин на платках.

Все гости пришли на вечер со своими любимыми платками. С приветственным словом выступила библиотекарь Аниса Вакилова. Ведущие вечера окунули всех в удивительный мир платка. Рассказали историю  их происхождения, о том какие платки носили татарские женщины, девушки и девочки. Прочитали стихи, посвященные платкам. Девушки  продемонстрировали все платки, о которых они рассказали. Это и вышитый платочек с которым Элиза Садыкова пропела частушки , и комсомольский  красный платок, который носили все в 20 годах,  синий платочек из известной на всю страну  песни Клавдии Шульженко.  Пуховый  платок зианчуринских мастериц в своем танце  показала Гульназ Зинурова. Цыганский платок в  задорном танце  грациозно представила Альфия Фаизова.

Не остались в  стороне и местные поэты: Зиа Латыпов прочитал стихотворение о белом мусульманском платке- символе нашей веры. Фания Гаскарова   в своем стихотворении выразила всю красоту женщины  в платке.

В Благоварской сельской модельной библиотеке прошло брендовое мероприятие  «Как чуден мир, в котором я живу».  В селе Благовар много интересных людей. В прошлом году прошла встреча  с Наилёй Фуатовной Голубевой – поэтессой. На этот раз героиней стала Аминева Раиса Андреевна — преподаватель школы искусств с. Языково по изобразительному искусству. Были приглашены дети из отделения реабилитации. После рассказа о своей краткой биографии Раиса Андреевна провела мастер-класс по изобразительному искусству к Году экологии. Она показала, как нарисовать дерево (молодой тополь) гуашью с помощью губки. Всем раздали альбомные листы. Ребята старательно приступили к работе и рисунки у всех получились очень хорошо. Дети  задавали вопросы гостье, смотрели её работы, вручили Раисе Андреевне подарок, сделанный своими руками.

В такие праздники как, Новый год, 8 марта, день Матери и другие библиотеками района проводятся очень много мероприятий.

***Работа с инвалидами, пожилыми людьми, другими социально незащищенными категориями (детские дома, приюты, интернаты и т. д.).***

«Комплексная программа развития библиотечного дела в Благоварском районе на 2014-2018 годы» отмечает необходимость обеспечения прав населения района на библиотечное обслуживание, т.е. создание равных возможностей для всех граждан, независимо от их возраста, уровня образования, национальной принадлежности, физического состояния, социального статуса, места жительства, работы, учебы. Первоочередное внимание было направлено на группы населения, которые наиболее нуждаются в социальной защите. Работа велась в рамках программы «Доступная среда на 2011-2020 гг», которая предусматривает обеспечение доступности социокультурной информации для различных групп инвалидов и престарелых, совершенствование механизмов социализации и образования инвалидов, организацию досуга, формирование позитивно-заинтересованного отношения общества к инвалидам и престарелым.

Обслуживание людей старшего поколения, людей с ограничениями в жизнедеятельности было и остается приоритетным вектором в деятельности наших библиотек. Для полного охвата книгой были организованы библиотечные пункты, действовали передвижки. Помимо выдачи книг, библиотекари проводили обзоры книжных выставок, просмотры новинок, громкие чтения, проводили праздники, вечера отдыха, юбилейные чествования ветеранов.

При Центральной библиотеке для пожилых людей работает Школа компьютерной грамотности. Один раз в неделю проводятся занятия по обучения пользования ПК и по работе в интернете.

Во всех библиотеках района организовано книгоношество. Библиотекари и активисты библиотек посещают инвалидов и пожилых людей дома и приносят им книги и журналы. Литературу они заказывают по телефону.

Для них проведены часы информации «Помоги себе сам», «Сам себе лекарь», урок милосердия «Пусть будет теплой осень жизни».

Во время религиозных праздников в мечетях проходят праздничные мероприятия. Библиотекари являются активными участниками этих мероприятий.

***Таблица №1***

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Регион** | **Наличие специализированных**  **кафедр, абонементов, секторов, библиотек** | **Наличие действующих программ**  **по работе**  **с группой читателей**  **с ограниче**  **ниями**  **в жизнедеятельности** | **Участие в федеральных**  **и республиканских программах** | **Участие в проводимых культурных акциях в поддержку инвалидов** | **Социологические исследования** | **Выводы**  **и предложения** |
|  | МБУК Центральная библиотека МР Благоварский район | нет | Проект «Шаг навстречу»; «Милосердие»;  проект «Лучики Надежды» | Работа велась в рамках программы «Доступная среда 2011-2020 гг» | нет | нет |  |

***Таблица № 2***

***«Контрольные показатели по обслуживанию инвалидов РБ»***

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Регионы** | **Количество зарегистрированных читателей- инвалидов** | **Из них в возрасте** | | **Число посещений** | | **Книговыдача** | | **Читаемость** | **Посещае**  **мость** | **Охват** |
|  | МБУК Центральная библиотека МР Благоварский район | По району  900 | До 14 лет включит.  75 | 15-24 лет включит.  28 | всего  6880 | В т. ч. на масс  меропр.  2742 | всего  10528 | В т. ч. детям до 14 лет  3493 | 11,7 | 7,6 | 3,5% |

На базе Благоварской сельской модельной библиотеки работает клуб «Шаг навстречу» для детей с ограниченными возможностями здоровья. Членами клуба являются дети- инвалиды и дети, которые посещают реабилитационный центр. Заседания проводятся 1 раз в месяц к юбилеям детских книг и к праздничным датам. Например,

17 февраля в отделении реабилитации для детей с ограниченными возможностями здоровья прошла викторина «Моя любимая сказка», посвящённая 320-летию сказки «Золушка» французского писателя Ш. Перро. Работники Благоварской сельской модельной библиотеки и сельского дома культуры рассказали детям о жизни и творчестве сказочника. Юные читатели совершили увлекательное путешествие по сказке, вспомнили героев любимой книги. Викторина проходила в три этапа: на первом нужно было вспомнить, какие волшебные превращения произошли в сказке, и объединить логические пары. На втором – ответить на вопросы, заключительным этапом была музыкальная викторина. Хорошо справились с домашним заданием: нарисовали рисунки по сказке. С давних времён и до сегодняшнего дня люди мечтали и мечтают о справедливости, а те, у кого благородное сердце, золотые руки и светлая, добрая душа, заслуживают в жизни счастья. Эти мечты отображены в сказке французского писателя «Золушка».

15 марта библиотекарь организовала праздник на дому детям с ограниченными возможностями здоровья. Вначале побывали в гостях у Салавата Асаева. Он уже учится в 1классе, у него индивидуальное обучение. А у Егора Якименко был юбилей — 10 лет. Он учится во 2классе на индивидуальном обучении. Мама хвалит Егора, говорит, что он стал внимательным, усидчивым и помогает по дому убираться. Очень любит слушать музыку. Может собирать несложные конструкторы. В честь юбилея все вместе попили горячий чай с тортом.

30 марта Благоварская сельская модельная библиотека совместно с сельским клубом провели очередное заседание клуба «Шаг навстречу», посвящённое 135 летию со дня рождения  К. Чуковского. Организовали  праздник на дому  детям с ограниченными возможностями здоровья. В гости к Ксении Муслимовой пришли герои сказок – доктор Айболит и Муха-Цокотуха, которые провели игру «Героический поступок». Все вместе отгадывали загадки от Корнея Чуковского. А потом угостили всех сладостями.

31 мая Благоварская сельская модельная библиотека совместно с сельским домом культуры провели очередное заседание клуба «Шаг навстречу», посвящённое 125 летию со дня рождения  К. Паустовского. Был организован  праздник на дому  для семьи Асаевых, где воспитывается ребенок с ограниченными возможностями здоровья Салават Асаев.  Рассказали о творчестве писателя, провели громкое чтение рассказа К. Паустовского «Кот-ворюга», а потом все вместе попили горячий чай со сладостями.

21 апреля были приглашены дети с ограниченными возможностями здоровья с родителями. Заседание клуба было посвящено великому татарскому поэту Габдулле Тукаю. Праздник назывался «В гостях у сказок Габдуллы Тукая». Особое место в творчестве Тукая занимают сказки. В сказках Тукая много чудес и забавных историй. Водяные ведьмы населяют озера, в дремучем бору легко и привольно живет Шурале. Но его герои не омрачают жизнь людей, скорее эти наивные и доверчивые лесные существа, в столкновении с которыми человек всегда выходит победителем. Г. Тукай призывал в своих произведениях детей учиться, трудиться, уважать взрослых, любить свой край и родной язык. Дети пришли с рисунками по сказкам Г. Тукая. Познакомились с книжной выставкой «Герои татарских сказок». Сотрудники СДК и библиотеки показали инсценировку по сказке «Шурале». Ребята с удовольствием отгадывали загадки, которые загадывал сам Шурале, поиграли в игру «Кузбейлеш». Всё это чередовалось музыкальными номерами. Завершили мероприятие горячим чаем с блинами.

23 августа посетили семью Асаевых, где воспитывается ребенок с ограниченными возможностями. Салавату недавно исполнилось 8 лет. Подарили подарки, поиграли в игры с шарами, отгадывали загадки.

15 сентября побывали в гостях дома у Натальи Мартьяновой. У неё инвалидность 1 группы. Принесли ей газеты, журналы и гостинцы. Наталья Мартьянова была очень рада и выразила надежду повторной встречи.

12 октября  навестили семью Ивановых, в семье которых воспитывается  ребёнок с ограниченными возможностями здоровья. Даниилу  13 сентября исполнилось 4 годика. Работники культуры пришли к нему с небольшими подарками и сладостями, и подарили немного хорошего настроения и позитивных эмоций.

20 октября в гости пришли дети из отделения реабилитации на праздник «Мир Аксакова», посвящённый 225летию со дня рождения писателя. Была показана презентация о жизни и творчестве Сергея Аксакова, проведен обзор у книжной выставки «Певец родного края». Ребята с удовольствием отвечали на вопросы викторины по сказке «Аленький цветочек». Всем понравилась игра «Словарная работа». Дети принесли с собой рисунки и поделки. Мероприятие украсили песни в исполнении Арины Хабировой и Адели Скачко. Завершили праздник просмотром мультфильма и чаепитием.

18 ноября все собрались на мероприятие, посвященное Дню матери «Мамина улыбка». На праздник пригласили детей с ограниченными возможностями здоровья с мамами. Дети устроили громкое чтение у книжной выставки «День матери». Очень внимательно послушали татарскую народную сказку «Три дочери». Затем ребята рисовали своих мам. Украсили мероприятие музыкальные номера в исполнении местных артистов. В завершение все вместе спели песенку Мамонтёнка из мультфильма «Мама для мамонтёнка».

2 декабря библиотекарь Зарипова М.З. и активисты клуба посетили инвалидов 1 группы: Аитову Алию и Мартьянову Наталью. Принесли им газеты, журналы и гостинцы. В теплой, непринужденной обстановке попили горячий чай. Аитова А. и Мартьянова Н. всегда рады встрече.

В отделении реабилитации работает передвижной пункт библиотеки, книги меняются один раз в квартал. В библиотеке работает выставка детского творчества «Детских рук прекрасные творения». Все работы сделаны руками детей из отделения реабилитации в подарок библиотеке.

Также дети из реабилитационного центра частые гости детской библиотеки. Для них было организовано совместно с отделом молодежи района праздничное мероприятие «Василисина печаль». Ребята помогли Василисе Премудрой вернуть волшебное ожерелье. Им пришлось побороться с Бабой-Ягой в различных конкурсах, с Лешим поиграть в игры. Ну, а в знак примирения персонажи подарили ребятам памятные призы. Сотрудники отдела молодежи в преддверии великого праздника Дня Победы раздали всем Георгиевские ленточки.

Очень много мероприятий проходит в день пожилых людей. Вечера- встречи, часы отдыха, концерты и многое другое.

В Центральной библиотеке состоялось чествование пенсионеров и ветеранов труда работников учреждений культуры района. С приветственным словом  выступила начальник Управления  культуры Едих Татьяна Владимировна. Работниками Дворца культуры  и библиотеки была проведена праздничная программа. Задорные песни, веселые танцы – все это доставило ветеранам огромную радость. Они с удовольствием вспоминали свою интересную творческую работу. Этот день предоставил дополнительную возможность выразить старшему поколению слова благодарности за их жизненный подвиг, за труд, за неоценимый вклад в развитие культуры нашего района. Праздничная атмосфера никого не оставила равнодушным. Все получили массу положительных эмоций, забыв о проблемах и отдохнув душой.

Также в Центральной библиотеке  прошло мероприятие, посвященное  дню пожилых людей в стиле ретро – вечер. На мероприятии присутствовали пожилые люди села и участники Клубов «Рукодельница » и «Волшебные петельки». На встречу с ними пришли и поздравили председатель местного координационного совета сторонников Всероссийской политической партии «Единая Россия» Рим Хабибуллин, Глава администрации СП Языковский сельсовет Рафаэль Еникеев, председатель районного совета ветеранов Рим Багаутдинов, председатель местного отделения партии «Единая Россия» Таскира Аллаярова.

Ведущие вечера М. Кувшинова и А. Карачурин поздравили  участников с праздником и подготовили  для них развлекательную программу. Собравшиеся приняли участие в различных викторинах и конкурсах: на лучшее исполнение анекдота, танца, песни, частушки. Программа была разнообразной. Вокальная группа  библиотеки «Хорошее настроение»  подарила всем присутствующим задушевные песни.

В зале Благоварского сельского дома культуры прошел вечер «Золотая осень жизни. Ведущей вечера библиотекарем М. Зариповой было сказано много добрых слов в адрес гостей. Участники художественной самодеятельности своими песнями подняли всем настроение. Пожилые люди, несмотря на возраст, с удовольствием поиграли в игры. С удовольствием отвечали на вопросы викторины. Они выходили на сцену и пели песни, плясали, рассказывали смешные истории.

Первомайская сельская модельная библиотека совместно с  СДК, администрацией сельского совета, женсоветом и  советом ветеранов провели праздничный концерт «Мои года- моё богатство».  Для пожилых людей накрыли праздничный стол, создали комфорт и уют, на каждый стол поставили свежие цветы.  С поздравительной речью выступили глава СП Мозговая З.И., руководитель школьного музея Сабитова Л.И. Танцевальные и песенные коллективы, сольные певцы порадовали пенсионеров  концертными номерами.  
Организаторы встречи подарили участникам главное: внимание и хорошее настроение.

 Пришибская сельская модельная библиотека совместно с СДК организовали выездную праздничную, концертную программу «Пусть душа не стареет» в Доме престарелых и инвалидов, который находится в с. Пришиб.  
Ведущие Юлия Артес и Марина Бобб  поздравили всех с праздником. С поздравлениями выступила жительница села, активистка Ольга Аюпова, которая от всей души поздравила всех, пожелала всем крепкого здоровья, успехов и благополучия и исполнила свои душевные песни. Участники художественной самодеятельности и активные читатели библиотеки читали стихи, пели песни, показали задорные танцы, подарили всем цветы, которые сами вырастили. По окончанию праздничного концерта ведущие праздника ещё раз поздравили всех, пожелали всем крепкого здоровья и вручили в подарок от библиотеки книги.

**11. Организация и использование фондов**

Организация библиотечных фондов - это ряд последовательных процессов и операций, с помощью которых фонды приводятся в готовность к использованию читателями и постоянно содержатся в рабочем состоянии. Также организация фондов призвана обеспечить их длительную сохранность.

Организация библиотечных фондов включает: прием и начальную обработку новых поступлений, учет, научную и техническую обработку, передачу изданий в структурные подразделения библиотек, хранение.

Единый универсальный фонд МБУК ЦБ объединяет 297889 экземпляров. Всего за год поступило 3682 экземпляров книг и периодических изданий.

Выбытие документов из фондов происходит по причинам: ветхости, устарелости, утери читателями и другим причинам. Наибольший процент фонда это издания 20- летней давности, многие из них потеряли актуальность, устарели по содержанию, не пользуются спросом пользователей.

Гарантией сохранности фонда является сознательное отношение к библиотечному документу как к общественному достоянию, личная заинтересованность читателя в выполнении им правил пользования библиотекой, умения, навыки и привычки бережно обращаться с документами. Разъяснительная работа начинается с момента записи читателя в библиотеку. Это, прежде всего знакомство с «Правилами пользования библиотекой», по отношению к фонду, и ответственность пользователя за причиненный ущерб. В беседе с новыми читателями библиотекарь обязательно говорит об условиях выдачи литературы, о своевременном возврате, о бережном отношении к книге. Работники библиотеки воспитывают у читателей бережное отношение к библиотечным документным фондам и рассматривают эту работу как единый непрерывный процесс.

В обеспечении сохранности фонда большую роль играет постоянная борьба с задолженностью. На протяжении многих лет для ликвидации задолженности используются все возможные формы работы: напоминания по телефону, выходы на дом, личные напоминания при встрече, вежливо просят вернуть в библиотеку материалы, т.к. пользования ими истек. Сведения о напоминании регистрируется в читательском формуляре. Утерянные читателями книги заменяются равноценной литературой.

Работники библиотеки сами стараются обеспечивать сохранность фонда и продлить физическое состояние документов, регулярно проводятся санитарные дни (каждая последняя пятница месяца), проводится мелкий ремонт силами самих библиотекарей, отремонтировано 500 экземпляров книг.

Методическая помощь осуществляется постоянно: проводятся консультации, по мере возможности осуществляются выезды в библиотеки района, как с проверками, так и с целью оказания практической помощи.

Работа с федеральным списком экстремистских материалов проводится ежемесячно.

**Тематический состав поступлений литературы за 2017 год**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **ВСЕГО** | **В том числе** | | | | |
| **Приобретено книг**  (100 %) | **Для детей**  (не менее 30%) | **Отраслевая** (не менее 25 %) | **Художественная**  (не более 25 %) | **Из них** | |
| **Краеведческая**  (не менее 3%) | **Справочная**  (не менее 10 %) |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** | **6** |
| 1970 | 637 | 356 | 977 | 996 | 42 |
|  | 32% | 18% | 50% | 50% | 2% |

**Выбытие документов из фонда за 2017**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **№п/п** | **Причины списания** | **Количество экземпляров** | **%** |
| 1 | Устарелость по содержанию | 1337 | 0,5 |
| 2 | Ветхость | 8801 | 3,32 |
| 3 | Утерянные читателями | 594 | 0,22 |
| 4 | Утерянные по неустановленным причинам | 578 | 0,22 |
| 5 | Непрофильность | 700 | 0,26 |
| 6 | Итого: | 12010 | 4,52 |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **2015** | **2016** | **2017** |
| Библиотечный фонд | 306244 | 308705 | 297889 |
| |  | | --- | | Обновляемость | | 1,40 | 1,17 | 1,24 |
| Книгобеспеч. на 1 жителя | 11,9 | 12 | 11,6 |
| Книгобеспеч. на 1 читателя | 18,1 | 18,2 | 17,4 |
| Читаемость | 27,5 | 27,5 | 27,4 |

**12. Информационно-библиографическая деятельность**

Анализ деятельности библиотек Благоварского района показывает, что направления информационной и справочно-библиографической работы в последние годы остаются востребованными и устойчивыми. Для удовлетворения информационных потребностей пользователей библиотеки Благоварского района в 2017 году продолжали работать по следующим направлениям:

* Информационное обеспечение населения Благоварского района
* Справочно- библиографическое обслуживание пользователей
* Ведение СБА
* Формирование информационной культуры пользователей библиотек Благоварского района.

В 2017 году основными задачами информационной и справочно-библиографической деятельности библиотек Благоварского района были:

- Оперативное, полное и качественное удовлетворение информационных потребностей пользователей на основе традиционных и современных информационных технологий.

- Информационная поддержка в решении правовых и социально - бытовых проблем жителей района, а также информационное обеспечение процессов образования и самообразования членов местного сообщества.

- Информационная работа библиотек района в рамках объявленного Президентом РФ Года экологии.

- Всестороннее совершенствование форм и содержания библиографической продукции

- Совершенствование форм и методов работы по формированию информационной культуры пользователей библиотеки.

***Система традиционных каталогов и картотек***

Система каталогов и картотек включает: алфавитные и систематические каталоги, систематические картотеки статей, краеведческий каталог, тематические картотеки. Вливание новых карточек происходит регулярно по мере нового поступления литературы и при описании периодических изданий, одновременно с расстановкой карточек проводят текущее редактирование каталогов и картотек, вводят новые разделы, на основании акта о списании литературы очищают от устаревших материалов.

В отчётном году Центральная библиотека продолжала пополнять уже созданные картотеки и создавала новые: «2017 год – Год экологии» (120 карточек), «Картотека сценариев» (65 карточек), «Краеведческая картотека статей» (145 карточек), «Актуальные темы» (205 карточек). Во всех сельских библиотеках созданы и ведутся только тематические картотеки, к Году экологии, например, в Ямакаевской сельской библиотеке – «Экология» (41 карточка), в Янышевской сельской библиотеке – «Наш дом-планета Земля» (29 карточек). Особое внимание библиотекари уделяют темам: шежере, родному краю, 100-летию Октябрьской революции, так, в Первомайской сельской модельной библиотеке ведётся краеведческая картотека под названием «Башкортостан – мой край родной» - (87 карточек); в Кучербаевской сельской библиотеке – картотека « История Отечества» (88 карточек);в Тановской сельской модельной библиотеке- «Строки революции» (27 карточек ) и др.

Справочные и библиографические издания выделены в отдельный фонд и используются пользователями в стенах библиотеки. Большим спросом пользуются детские энциклопедии, справочники и энциклопедии по различным отраслям знаний, например, «Большая российская энциклопедия», «Новая российская энциклопедия», «Всемирная история», «Медицинская энциклопедия» и др.

***Проблемы формирования электронных библиографических ресурсов***

Библиографическая информация в Центральной библиотеке размещается на сайте библиотеки, систематически обновляется по мере создания информационных списков литературы о новых книгах и библиографических пособий. Данный материал пользователи могут найти на «Страничке библиографа». Возможность доступа к информации для пользователей имеется в отделе обслуживания ЦБ и в Детской библиотеке. В 2014 году в Центральной библиотеке в отделе комплектования установлена АБИС «Руслан». Библиограф начал работать в данной программе самостоятельно – создание записей на статьи из периодических изданий, всего в каталоге «Аналитика» сделано 56 записей.

***Информационно-библиографическое, справочно-библиографическое обслуживание***

Одним из приоритетных направлений работы библиотек Благоварского района в 2017 году оставалось информационное обеспечение населения района. В отчётном году дифференцированным информированием в Благоварском районе было охвачено 8399 абонентов, что на 5 абонентов больше по сравнению с 2016 годом (8394).

На индивидуальном информировании в 2017 году было 8264 абонента, что составляет 98% от числа всех абонентов, охваченных дифференцированным информированием. Коллективных абонентов в 2017 году было 133, что составляет 2% от числа всех абонентов, охваченных дифференцированным информированием.

В 2017 году темы абонентов дифференцированного информирования претерпели лишь незначительные изменения. Их продолжали интересовать: вопросы местного самоуправления и муниципального управления, вопросы финансово - хозяйственной деятельности предприятий и организации, а также региональная экономика и социальная политика в регионе, изменения в системе образования и культуры.

Состав абонентов дифференцированного информирования оставался прежним - это работники поселенческих администраций, специалисты системы образования, медицинские работники и культработники, а также специалисты сельскохозяйственных предприятий, предприниматели. Информацию библиотеки района предоставляли лично, по телефону, готовили списки литературы.

В 2017 году при массовом библиографическом информировании применялись различные формы информирования читателей о поступлении новой литературы, об интересных мероприятиях, подготавливаемых библиотекарями Благоварского района: бюллетени новых поступлений, Дни информации, обзоры и открытые просмотры. В некоторых библиотеках проходили презентации новых книг, дисков и журналов. Такие формы были оперативны и доступны для всех, не только читателей, но и жителей. В каждой библиотеке Благоварского района функционировали информационные стенды, уголки читателей, например, в Кашкалашинской сельской библиотеке систематически обновляется стенд «Информация».

Информацию о книжных новинках библиотеки размещают на своих страничках в социальных сетях, например, Янышевская сельская библиотека размещает «В Контакте».

Информирование пользователей о новых поступлениях литературы в фонды библиотек осуществлялось с помощью организации выставок новых книг, например, в Удрякбашевской сельской библиотеке регулярно оформлялась выставка новых поступлений, проводились обзоры литературы. Для учащихся 1-го класса была организована экскурсия в библиотеку, проводились библиографические уроки: «Алгоритм поиска в каталогах», «Обо всем на свете в журнале и газете», «Основы книжной культуры», « ББК. Система каталогов и карточек» и др.

Для своих читателей библиотекари проводили библиографические обзоры, часы информации, рекомендательные беседы о новых изданиях, поступивших в библиотеки, например, в Кучербаевской сельской библиотеке на групповом информировании находятся педагоги, студенты и учащиеся средней школы, читатели, интересующиеся литературой в помощь любительской деятельности. Для учащихся школы прошли часы информации о профилактике наркозависимости: «Чума ХХI века», «На насвай рот не разевай!» и информационные часы по правовым вопросам.

1 апреля в Янышевской сельской библиотеке и доме культуры  для юных читателей провели  «День читательских удовольствий». Библиотекарь Аниса Вакилова рассказала историю библиотеки и дома культуры. Ребята посмотрели презентацию «Мой дом второй – библиотека», где  на кадрах многие увидели себя, познакомились  с информацией на стенде «С книгой по жизни» - о самых активных читателях библиотеки. Дети нарисовали портрет библиотеки в будущем. По их словам, в библиотеке будет  много новых книг, новая современная мебель, живой уголок, а также много читателей. Будем надеяться, что все детские мечты сбудутся. В этот день читатели могли выбрать себе столько книг, сколько они хотели.  Для  них был приготовлен сюрприз - каждый читатель в этот день  вместе с книгами получил сладкий приз – мороженое.

Библиотекарем Благоварской сельской модельной библиотекой проводились беседы, которые помогали выявлять читательские интересы и координировать работу библиотеки. Велась регулярная и планомерная работа по внестационарному обслуживанию пожилых людей и инвалидов. При подборе литературы по надомному абонементу учитывались индивидуальные пожелания, читательские наклонности. Запросы выполнялись день – в день, или по звонку читателя, а также в устной форме. Все запросы данной категории читателей были удовлетворены. Как и в предыдущие годы, популярностью и большим спросом пользуется у читателей классика, историческая литература, краеведческая литература и периодика получаемая библиотекой.

Актуальной формой является проведение дней информации – это дни новой книги - выставки – просмотры новых книг, поступившие в библиотеку. Формирование у читателей информационной культуры и привлечение их к чтению является одними из главных направлений информационно-библиографического обслуживания. Распространение библиотечно-библиографических знаний– одно их главных задач Первомайской сельской модельной библиотеки, которое проводится в виде библиотечных уроков: «Умей пользоваться каталогом», «Обо всем на свете в журнале и газете», «Основы ББК», « Найди книгу в фонде библиотеки».

В течение года в библиотеках проводилась работа по воспитанию культуры чтения, привитию библиотечно - библиографических знаний, информированию о книжном фонде. Например, состоялась экскурсия в библиотеку 3 октября -  ученики начальных классов ООШ д. Сарайлы посетили Балышлинскую сельскую модельную библиотеку и СМФК с. Сарайлы. Целью данного мероприятия стало знакомство с правилами поведения в общественных местах, ознакомление с работой сельской модельной библиотеки, развитие интереса к художественной литературе, культуры работы с книгой. Ребята узнали о правилах записи в библиотеку, познакомились с ее структурой, посетили кабинеты для отдыха детей и взрослых и для занятий кружковых работ.

16 мая на экскурсию в  Детскую библиотеку пришли дети из детского сада «Теремок». Библиотекарь Наталья Германовна Шиль познакомила ребят с книжным фондом библиотеки, ребята узнали, какие бывают книги, познакомились с правилами пользования библиотекой и библиотечной книгой. Малыши узнали, что книги – самое удивительное изобретение человечества. В ходе экскурсии детей заинтересовали красочные энциклопедические издания, они с большим интересом и любопытством рассматривали их, делились друг с другом впечатлениями, а кто-то даже пытался читать. В конце экскурсии ребятам была предложена викторина, с которой они успешно справились.

В Благоварскую сельскую модельную  библиотеку и сельский дом культуры пришли на экскурсию школьники 2 «А» класса вместе со своей учительницей . Ребята познакомились с правилами пользования библиотекой. Детям понравился детский уголок, они с интересом рассматривали книги сказок с красочными картинками. Посмотрели все журналы на стенке в виде паровозика. Также познакомились с книжными выставками. А особенно ребята заинтересовались выставкой поделок  «Детских рук прекрасные творения».

Проект «Классики в российской провинции» стартовал в 2014 году по инициативе Ассоциации малых туристских городов. Цель проекта: содействие культурному развитию жителей малых городов через взаимосвязь причастности их территории к культурному наследию России. Детская библиотека поддержали инициативу Ассоциации малых туристских городов, и 1 июня провела акцию «Классики в российской провинции», посвященную Дню защиты детей, ребята с удовольствием приняли участие в данном мероприятии.

14 февраля в детской библиотеке прошел праздник «Книги – лучшие друзья», посвященный  Международному дню книгодарения «Подари книги с любовью». В этот день ребята встретились с Королевой Книгой, с почтальоном Печкиным. Участвовали в викторине, разгадывали загадки, читали стихи о книгах. В конце посмотрели мультфильм. И, конечно же, получили в подарок  книги.

В отчётном году библиотеки активно проводили библиотечные уроки, так например, в Кашкалашинской сельской библиотеке регулярно проводятся библиотечные уроки. Библиотекарем был проведен библиотечный урок в 1 классе «Знакомство с библиотекой» 6 апреля, где присутствовало 12 малышей. Задачей урока была вызвать интерес к книге, научить их ориентироваться в библиотечном пространстве, обучить правилам пользования библиотекой. Сначала библиотекарь начала урок с рассказа о библиотеке, показала детям, какие маленькие, какие большие книги есть в библиотеке. Провела просмотр красочных изданий книг и детских журналов. Поиграли в игру «Узнай любимых героев» и отгадывали вопросы викторины для закрепления услышанного на уроке.

Также проводились Дни информации, Дни специалиста, например,1-2 декабря в Янышевской сельской  библиотеке проведен День информации  по краеведению «Туган як». В течение двух дней   читатели знакомились с выставкой книг о родном крае,  папками – накопителями о природе, истории, людях села.  Библиотекарь при посещении читателей проводила обзор и анкетирование «История твоего села» среди учащихся. В анкетировании  приняло участие 17 учащихся. Читатели ответили на такие вопросы как: «Интересует ли тебя история твоего села?», «Интересуешься ли ты выставками, папками, оформленными в библиотеке?», «Знаешь ли ты свою родословную?». Учащиеся охотно отвечали на вопросы  анкеты. В эти дни читатели также могли посмотреть презентации «Землякам, защитникам Отечества, посвящается», «Янышевские горы Чагыл». День информации читателям понравился, они узнали много нового о селе,  известных людях.

13 января библиотекарь провела турнир эрудитов «Моя планета», учащиеся отвечали на вопросы: « Что такое природа? Почему не нужно рвать цветы и ловить бабочек? Почему нужно соблюдать тишину на природе? Для чего нам нужно беречь природу? Что произойдет, если не беречь природу? Как человек может спасти природу? Как вы понимаете высказывание: «Человек – часть природы?» «ПОЧЕМУ? Кто виноват? Чем мы можем помочь?». В заключение мероприятия подвели итоги и определили самых эрудированных и активных читателей. Мероприятие получилось интересным  и познавательным.

В Благоварской сельской модельной библиотеке прошла игра-суд «Сохраним планету земля», она была посвящена защите и охране природы. Школьники тоже могут внести свой посильный вклад. Что же могут делать и делают школьники? Они могут многое. Их помощь природе очень разнообразна. (Например: подкормка и спасение животных, попавших в беду; борьба с мусором; изготовление кормушек и домиков для птиц; подкормка зверей и птиц зимой; установка табличек в местах распространения охраняемых растений; оказание помощи больным деревьям; посадка растений в зеленых зонах села.) В природе всё взаимосвязано, эту взаимосвязь и изучает экология. Ребята поиграли в игру: «Если вдруг…». Условия были таковы: даётся начало ситуации, а все должны продолжить. Дети сами же поставили сценку: «Идёт суд над лягушкой». Была оформлена книжная выставка: «Экология: наука и мировоззрение». Послушали беседу о красной книге. Библиотекарь этой библиотеки систематически анализирует свои проведённые мероприятия и на этот раз сделала вывод, что на мероприятиях дети знакомились с важностью заботы о среде обитании и недопустимости ее загрязнения. Изучали творчество писателей, которые пишут о природе и художников, которые рисуют пейзаж.

Проводя год экологии, многое сделали и в Пришибской сельской модельной библиотеке. Там не только говорили об экологии, но и облагораживали пространство. Зимой и осенью делали кормушки, весной построили скворечники, летом посадили шиповник возле библиотеки. А также делали разные поделки из бросового материала. Ведь все знают, что надо беречь природу, и библиотекарь на деле попытались это с ребятами сделать, так была проведена Акция «Посади дерево». Целью этого мероприятия было - облагораживание сквера перед библиотекой. Ребята принесли воду, лопаты. Сначала они выкопали саженцы шиповника. Мальчики копали ямы под саженцы, а девочки сажали их. Поговорили о том, для чего нужно облагораживать территорию возле себя. Ведь не может быть человек красив внутри, а вокруг себя не видеть неустроенность села.

Важную роль в удовлетворении информационных потребностей общества играет справочно-библиографическое обслуживание в режиме «запрос-ответ».

Сотрудники наших библиотек выполняют большое количество справок различного характера. Все структурные подразделения ведут «Журнал библиографических услуг (справок)».

В 2017 году справочно-библиографическим обслуживанием в Благоварском районе было охвачено 16980 пользователей, что на 40 больше по сравнению с 2016 годом(16 940). Справок в 2017 году в Благоварском районе было выполнено 11 895, что на 171 справку больше по сравнению с 2016 годом, в котором было выполнено(11 724).

В рамках справочно- библиографического обслуживания в библиотеках выполнялись различного типа справки. Самой многочисленной группой пользователей справочно- библиографического обслуживания в 2017 году были студенты вузов и средних специальных заведений (заочники), а также учащиеся старших классов общеобразовательных школ, а также пенсионеры, инвалиды, безработные. При выполнении справок библиотекари района пользовались тематическими картотеками, папками, а также обращались к СПС «Консультант Плюс», ИПС «Законодательство России» (ЦБ). В 2017 году справочно-библиографическое обслуживание, в основном, шло в традиционном режиме и, частично, с помощью электронных ресурсов.

Количество выполненных справок:

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **всего** | **тематич.**  **справки** | **адресные**  **справки** | **уточ.**  **справки** | **фактограф.**  **справки** | **библиогр. консультации** |
| 11 895 | 8819 | 1087 | 731 | 1163 | 75 |

***Составление библиографических пособий***

Библиографом Центральной библиотеки к знаменательным и памятным датам в текущем году было издано 13 библиографических пособий:

- Методических рекомендаций (для библиотекарей) - 5:

- История праздника «Любовью материнской мир прекрасен» ко Дню Матери;

- О прошлом и настоящем – для будущего: Краеведение;

- 100-летие революции 1917 года;

- Методические рекомендации по планированию к Году экологии;

- «Библиотека, помогающая жить»: Библиотека – доступная среда

- Презентация -1:

- «Классик башкирской живописи» Известные люди Благоварского района: к 130-летию со дня рождения Девлеткильдеева Касима Салиаскаровича (1887-1947)- для пользователей

- Краеведческих пособий - 1:

- « … Оставшимся я шлю благословенье… грядущему кладу земной поклон » к 100-летию народного поэта республики Башкортостан Мустая Карима- для преподавателей и учащихся

- Буклеты- 4:

-«Читая книгу Природы» - для населения района;

- Книга-юбиляр 2017 – 70 лет назад опубликована «Повесть о настоящем человеке» Б.Н. Полевого (1947) –для широкого круга читателей;

- «Праздники наших предков» -для пользователей;

- «Праздники Башкортостана» - для учащихся

- Рекомендательный список литературы-1:

- Библиотекари Детской библиотеки советуют прочитать «Через книгу в мир природы»- для детей младшего и среднего возраста.

- Памятка-1

- «До чего волнуют душу заповедные эти места…» - для пользователей.

Отдел комплектования и обработки в 2017 году составил Бюллетень новых поступлений за I полугодие 2017 года и выставил на сайте Центральной библиотеки, пользователи могут ознакомиться с интересующими их новинками, и узнать, в какие сельские библиотеки поступила та или иная новая книга. Методистом Центральной библиотеки была создана презентация по творчеству Р. Хасанова «Не зря мы в этом мире живём…» к 70-летию со дня рождения известного композитора, выходца из Благоварского района. Сельские библиотеки также издают библиографические пособия малых форм, так например, в Тановской сельской модельной библиотеке составлен буклет к Году экологии «Мы в ответе за свою планету» - для пользователей, в Ямакаевской сельской библиотеке были созданы следующие буклеты: экологический буклет «Природа просит защиты» для жителей района; буклет «Книга-юбиляр-2017»; «830 лет – «Слово о полку Игореве» для широкого круга читателей. Также библиотекарем этой библиотеки была подготовлена статья «Памятные даты и юбилеи видных деятелей района», которая была опубликована в районной газете Благоварские вести» в №4, от 13 января 2017 года.

Составленные библиографические пособия демонстрируются на книжных выставках и активно используются при проведении массовых мероприятий. Все библиографические пособия составляются в традиционном виде и выставляются на сайте библиотеки для пользователей. Также информация о ранее составленных пособиях печатается на страницах районной газеты «Благоварские вести».

**13. Деятельность ЦПИ (ИКБ)**

* Информационно-консультационное бюро (ИКБ) было создано в Центральной библиотеке в 2007 году, как отдельное структурное подразделение. Были разработаны и утверждены «Положение об ИКБ», должностные инструкции сотрудников.
* ИКБ оснащен 3 компьютерами, объединенными локальной сетью, ксероксом, принтером, сканером, оборудовано 3 посадочных места, подключен Интернет, предоставляет доступ к СПС «Консультант-Плюс»:

- СПС Консультант Плюс: Версия Проф;

- СПС Консультант Плюс: Республика Башкортостан;

- СПС Консультант Плюс: Комментарии законодательства;

- СПС Консультант Плюс: Судебная практика;

- СПС Консультант Плюс: Финансовые консультации.

* В ИКБ 3 штатные единицы: зав. ИКБ – Садыкова Н.В., библиотекарь ИКБ Голубева М.М. и юрисконсульт Карагузина М.А.
* Массовая работа по правовому просвещению населения осуществляется с помощью:

- стенда «Информационное консультационное бюро», на котором вывешиваются

информационные сообщения о новых нормативных актах и памятки по

актуальным правовым проблемам;

- памяток по правовым темам: «Что такое экстремизм?», «2017 - Год экологии»,

«Как использовать материнский капитал»; «Изменения налога на имущество

физических лиц», «Изменения трудового законодательства 1 июля 2017 года» и др.;

- экскурсий – знакомств со СПС «КонсультантПлюс», с ИКБ;

- книжной выставки «Правовая информация для всех»;

- участие в Республиканском информационно-правовом марафоне

«Правовая культура населения»;

* Приняли участие в Республиканском конкурсе презентаций «Респекту» -респект!»
* 5 сотрудников Центральной библиотеки прошли успешно он- лайн тестирование по теме «Возможности решения вопросов пенсионного и трудового законодательства» и получили сертификаты.
* Штатный юрисконсульт предоставляет бесплатные юридические консультации. Как показывает практика, основные обращения связаны с решением личностных проблем – порядком оформления наследства, семейно-брачные отношения, трудовые и жилищные права. Юридических консультаций было оказано 103.
* Бесплатные услуги предоставляемые ИКБ:

1. информационное обслуживание:

* организация доступа к информационным массивам баз данных СПС «Консультант Плюс»;
* организация удаленного доступа к ресурсам Интернет правового характера;
* выполнение запросов по текущему законодательству.

2. информационное консультирование, оказание помощи в поиске

необходимой правовой информации в базах данных.

3. юридические консультации.

* Платные услуги:

|  |  |
| --- | --- |
| Услуги ксерокопирования документов формат A4 (страница - лист) *Примечание.* *Распечатка на бумаге заказчика дешевле на 1 рубль* | 4 - 7 р. |
| Распечатка документа на ч/б лазерном принтере - 1 страница - 1 лист  *Примечание.* *Распечатка на бумаге заказчика дешевле на 1 рубль* | 4 р. 7 р. |
| Макет и изготовление пригласительного билета, афиши и других рекламных материалов (формат не более А4) | от 50 р. |
| Компьютерный набор (1 стр.) - текста (14 шрифт; 1,5 межстрочный интервал; поля 3-2-1-2) - таблиц, графиков, диаграмм, схем | 12 р. 15 р. |
| Сканирование (1 стр., 1 фотография) | 8 р. |
| Запись информации на CD-ROM заказчика | 10 р. |
| Отправка электронной почты | 5 р. |
| Распечатка на цветном принтере  - 1 страница | 25 р. |

Основными посетителями ИКБ являются пенсионеры, муниципальные служащие, студенты, индивидуальные предприниматели. В этом году количество обращений в ИКБ составило 342.

За 2017 год платными услугами в ИКБ воспользовалось 2377 человека на 59188 рублей.

Всего по ЦБС за 2017 год было оказано платных услуг на 79409 рублей.

**14. Организационно-методическая деятельность.**

Руководствуясь определением методической работы как части системы «информация», в течение года придерживались таких важнейших принципов, как своевременность, конкретность, актуальность.

Составными частями методической работы были: работа с планами и отчетами; анализ деятельности сельских библиотек; изучение передовых форм и методов работы, информирование о них работников библиотек; подготовка методических материалов, сценариев массовых мероприятий; планирование и отчетность находились под постоянным контролем администрации управления культуры, на совещаниях при директоре обсуждались конкретные задачи.

Особое внимание уделялось совершенствованию форм массовой работы, читатели, как правило, должны получить максимум информации по той или иной теме, удовлетворение от проводимого мероприятия. Определенную роль в успешной организации этой работы играет консультации специалистов библиотечного дела во время семинаров, посещений мероприятий, их анализ, составление справок.

Методический отдел придает большое значение таким направлениям библиотечной работы, как:

1.Реклама;

2.Новые формы работы;

3.Обслуживание разных групп читателей, особенно тех, кто мало защищен.

По-прежнему актуальной формой продолжают быть выезды, посещения сельских библиотек, в ходе которых удается на местах выявить недостатки и подсказать пути их устранения. Главное в наших отношениях с библиотеками – конкретная методическая и практическая помощь. По графику выезда мы посетили библиотеки 12 раз, по итогам выезда составлялись справки-отчеты.

Одной из распространенных форм повышения квалификации являются семинары. Подготовка семинара включала: разработку темы, определение выступающих с лекцией и консультацией по библиотечной тематике; подготовку сельских библиотекарей с обменом опыта; подбор наглядных материалов. Использовали практические занятия: показательное массовое мероприятие, обсуждение теоретических и практических проблем.

В прошедшем году были организованы 5 семинаров на такие темы:

**-** Семинар – диалог «Библиотека – 2017: ориентиры на будущее»

- Библиотека – центр возрождения и развития культурного наследия

- Семинар – тренинг «Библиотека и семья: инновационные формы и методы работы»

- Творческая лаборатория «Библиотека – информационно адаптационный центр для молодежи и подростков»

- Семинар – практикум «Библиотека и экология: экологическая информация, культура, просвещение».

Групповые и индивидуальные консультации проводились в течение года по общим вопросам, таким, как подготовка к отчету, планирование, оформление документации, подготовка к конкурсам, акциям.

Методическим отделом библиотеки выпущены такие методические рекомендации как, «По планированию к Году Экологии»; по организации мероприятий, посвященных 100 летию Октябрьской революции; «Библиотека и семья: инновационные формы и методы работы». Эти темы рекомендаций являлись более актуальными в работе библиотек района.

**15. Модернизация библиотечно-библиографических процессов**

В МБУК Центральная библиотека МР Благоварский район и сельские библиотеки - филиалы полностью оснащены компьютерной техникой и подключены к сети Интернет и используют возможности электронной почты.

Состояние информатизации библиотечно-информационных процессов муниципальных библиотек характеризуют следующие статистические данные. Все 16 библиотек обеспечены компьютерной техникой - это 100%. Парк компьютерной техники муниципальных библиотек вырос на 3 единицы. В общей численности по всей системе число ПК 38, из них до года – 0, до 5 лет – 16, свыше 5 лет – 22. .

Собственный сайт у МБУК Центральная библиотека МР Благоварский район функционирует с 2011 года. Вся информация размещается на http://www.blagovarcbs.ru. Сайт работает на основании Положения о сайте библиотеке. Подготовку и предоставление информации в ИБО для размещения на сайте осуществляют заведующие структурными подразделениями МБУК ЦБ МР Благоварский р-н.

Посещаемость сайта в этом году составила 7241 раз. С целью продвижения сайта среди населения района, была опубликована статья в местной газете, размещена информация о сайте на информационном стенде библиотеки.

1 библиотека (Центральная библиотека) создает электронную базу данных АБИС РУСЛАН. В данный момент идет обучение работы с программой. Совокупный объём собственных электронных баз данных 4159 единицы.

Адрес электронной почты: [mukcbs14@mail.ru](mailto:mukcbs14@mail.ru)

Практика работы в сети Интернет показала, что стало проще и оперативно выполнять запросы пользователей, активно в работе используется СПС «Консультант Плюс».

На сайте Администрации района размещена информация о Центральной библиотеке и сельских филиалах.

В системе работает 30 специалистов, все они владеют навыками работы ПК.

В 2018 году планируется капитальный ремонт здания Центральной библиотеки. По завершении ремонта в читальном зале будет открыт электронный читальный зал как Центр общественного доступа. Также планируется подсоединиться к Электронной библиотеке им. Б. Ельцина и Национальной электронной библиотеке РБ.

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Библиотеки, имеющие веб-сайты и Интернет представительства** | **Адреса сайтов**  **и Интернет- представительств** | **Из них, предлагают сервисы** | | | |
|  | **Электронный каталог** | **Виртуальная справка** | **Опросники и прочий Интернет актив** | **Информация о других учреждениях и библиотеках** |
| 1 | МБУК ЦБ МР Благоварский р-н | http://blagovarcbs.ru/ | ЭК «Руслан» | - | - | Ссылки на сайты Министерства культуры РБ, Нац. Библиотеки РБ, Корпоративная сеть общедоступных библиотек, Администрации МР Благоварский р-н |
| 2 | Балышлинская сельская модельная библиотека | https://vk.com/id262539550 | - | - | - | - |
| 3 | Благоварская сельская модельная библиотека | https://vk.com/id262539104 | - | - | - | - |
| 4 | Каргалинская сельская библиотека | https://vk.com/id294454960 | - | - | - | - |
| 5 | Кашкалашинская сельская библиотека | https://vk.com/id290452570 | - | - | - | - |
| 6 | Кучербаевская сельская библиотека | https://vk.com/id289930024 | - | - | - | - |
| 7 | Мирновская сельская библиотека | https://vk.com/id292949889 | - | - | - | - |
| 8 | Первомайская сельская модельная библиотека | https://vk.com/id262540105 | - | - | - | - |
| 9 | Пришибская сельская модельная библиотека | https://vk.com/id294066802 | - | - | - | - |
| 10 | Тановская сельская модельная библиотека | https://vk.com/id293078998 | - | - | - | - |
| 11 | Удрякбашевская сельская библиотека | https://vk.com/id290266801 | - | - | - | - |
| 12 | Шарлыковская сельская модельная библиотека | https://vk.com/knizh57 | - | - | - | - |
| 13 | Ямакаевская сельская библиотека | https://vk.com/id295633247 | - | - | - | - |
| 14 | Янышевская сельская библиотека | https://vk.com/id278470884 | - | - | - | - |
| 15 | Сынташевская сельская библиотека | https://vk.com/id302430918 | - | - | - | - |
| 16 | Детская библиотека | https://vk.com/id262538205 | - | - | - | - |
| 17 | Отдел обслуживания читателей ЦБ | http://vk.com/id278336330 | - | - | - | - |
|  | Итого: | 16 библиотек |  |  |  |  |

**16. Издательская деятельность**

Не ведется

**17. Развитие материально-технической базы.**

Материально-техническая база во многом является залогом успешного функционирования библиотек.

МБУК Центральная библиотека и Детская библиотека размещаются в двухэтажном здании, находящийся в оперативном управлении. 12 сельских библиотек размещены в домах культуры и сельских клубов, 1 библиотека в здании администрации сельского поселения, 1 библиотека в здании школы. Все помещения находятся в удовлетворительном состоянии. В 2017 году в Кучербаевской библиотеке прошел косметический ремонт, и была заменена полностью оборудование: стеллажи, читательские столы, стулья, библиотечная кафедра, каталожные ящики, компьютерный стол, выставочные стеллажи. Доля библиотек, которые улучшили МТБ составляет 6,25%.

Каждая библиотека обеспечена удобным и свободным подходом для пользователей, запасным (пожарным) выходом, необходимым коммунально-бытовым обслуживанием (центральное отопление, водоснабжение), телефоны имеются в 6 библиотеках. Пандусы установлены в 11 библиотеках.

Для размещения ресурсов и организации производственных процессов библиотеки оборудованы предметами библиотечной мебели, техническими средствами.

Пожарно-охранная сигнализация установлена в 5 библиотеках, что составляет 31,2%.

Число ПК за год выросло на 3 ед. На конец 2017 года все библиотеки оборудованы ПК и копировально-множительной техникой. В модельных библиотеках имеется по 2 компьютера. В 2017 году обновляемость ПК не происходило.

За 2017 год заработано 79409 руб. 00 коп.

В Центральной библиотеке требуется капитальный ремонт.

**18. Кадры**

Управление Центральная библиотека МР Благоварский район осуществляется Директором и Советом при директоре. В состав Совета при директоре входят: директор, заведующие отделами и библиотекари сельских библиотек филиалов. Заседания проходят ежемесячно, еженедельно, на них рассматривались вопросы утверждения планов, отчетов, перспектив работы. Управление осуществлялось на основании Устава, также действует коллективный договор, должностные инструкции.

Кадры библиотек – один из важнейших ресурсов, благодаря которым библиотеки действуют как образовательные, информационные, культурные и духовные центры. Вопрос кадрового потенциала библиотек является на данный момент одним из самых важных и актуальных.

В 2017 году работу библиотек Благоварского района обеспечивали: 32 специалиста.

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Повышение квалификации в межрегиональных и республиканских курсах, семинарах, конференциях, совещаниях** | | **Повышение квалификации библиотекарей в ЦБС** | |
|  | **Наименование мероприятия** | **Количество участников** | **Наименование мероприятия** | **Количество участников** |
| 1 | Фестиваль «Деятельность библиотек по адаптации социально- незащищенных групп населения | 2 | Семинар – диалог «Библиотека – 2017: ориентиры на будущее» | 32 |
| 2 | Семинар «Библиотечная инноватика | 3 | Библиотека – центр возрождения и развития культурного наследия | 30 |
| 3 | КПК «Вопросы формирования компетенций специалистов по информационным ресурсам» | 2 | Семинар – тренинг «Библиотека и семья: инновационные формы и методы работы» | 32 |
| 4 | Форум молодых библиотекарей РБ «Будущее за нами: профессиональный рост молодых библиотекарей» | 3 | Творческая лаборатория «Библиотека – информационно адаптационный центр для молодежи и подростков» | 30 |
| 5 | КПК «Совершенствование информационно- библиотечного обслуживания пользователей в современных условиях» | 2 | Семинар – практикум «Библиотека и экология: экологическая информация, культура, просвещение» | 33 |
| Итого: | 5 | 12 | 5 | 120 |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Численность работников всего** | **Результат оптимизации** | | | |
|  | 0,25 ставки | 0,5 ставки | 0,75 ставки | ставка |
| 32 | 0 | 3 | 3 | 26 |

**Приложение №1**

**Списки библиотек ЦБС на 01.01.2017 года**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Название библиотеки** | **Заведующая библиотекой- филиалом**  **(Ф.И.О) полностью** | **Адрес библиотеки** | **График работы** | **Телефон** |
| 1 | Муниципальное бюджетное учреждение культуры Центральная библиотека муниципального района Благоварский район | Шиль Ангелина Францевна | 452740, Благоварский р-н, с.Языково, ул.Ленина, 16  Адрес электронной почты: http://mukcbs14@mail.ru | 9.00-20.00 без перерыва,  суббота 09.00-17.00, 14.00-15.00 перерыв  выходной день- воскресенье | тел. 2-22-62, 2-24-86 |
| 2 | Детская библиотека МБУК Центральная библиотека | Рамазанова Алсу Ниловна | 452740, с.Языково, ул.Ленина, 16 | 9.00-20.00 без перерыва,  суббота 09.00-17.00, 14.00-15.00 перерыв  выходной день- воскресенье | 2-22-78 |
| 3 | Балышлинская модельная сельская библиотека | Гумерова Фания Хамитовна | 452732 д. Сарайлы, ул. Галиева, 6 | 9.00-20.00, перерыв: 13.00-17.00, суббота 10.00-17.00, выходной воскресенье, понедельник | 27-2-07 |
| 4 | Благоварская сельская модельная библиотека | Зарипова Марям Зуфаровна | 452730 с. Благовар, ул.Совхозная,1 | 9.00-20.00, перерыв: 13.00-17.00, суббота 10.00-17.00, выходной воскресенье, понедельник | 31-1-57 |
| 5 | Каргалинская сельская библиотека | Еникеева Зиля Ринатовна | 452731 д. Нижние Каргалы, ул. Центральная, 21 | 9.00-20.00, перерыв: 13.00-17.00, суббота 10.00-17.00, выходной воскресенье, понедельник |  |
| 6 | Кашкалашинская сельская библиотека | Бикмеева Зифа Рамиловна | 452747 д. Кашкалаши, ул. Советская, 54  тел. 28-4-73 | 12.30-18.00, суббота 13.30-18.00, выходной воскресенье, понедельник |  |
| 7 | Сынташевская сельская библиотека | Гизатуллина Диля Зауровна |  | 14.30-20.00,  суббота 13.30-18.00, выходной день-воскресенье, понедельник |  |
| 8 | Кучербаевская сельская библиотека | Биглова Гульшат Алифовна | 452744 д. Старокучербаево ул. Центральная,1 | 9.00-20.00, перерыв: 13.00-17.00, суббота 10.00-17.00, выходной воскресенье, понедельник |  |
| 9 | Мирновская сельская библиотека | Дейниченко Снежана Римовна | 452738 с. Мирный, ул.Ленина ,5 | 9.00-20.00, перерыв: 13.00-17.00, суббота 10.00-17.00, выходной воскресенье, понедельник |  |
| 10 | Пришибская сельская модельная библиотека | Бобб Марина Валерьевна | 452746 с. Пришиб, ул.Ленина, 41 | 9.00-20.00, перерыв: 13.00-17.00, суббота 10.00-17.00, выходной воскресенье, понедельник |  |
| 11 | Тановская сельская модельная библиотека | Исламова Сария Махмутовна | 452745 с. Тан, ул. Коммуны, 3  тел.26-2-43 | 9.00-20.00, перерыв: 13.00-17.00, суббота 10.00-17.00, выходной воскресенье, понедельник | 26-2-43 |
| 12 | Удрякбашевская сельская библиотека | Ишбулатова Фаузия Иблияминовна | 452733 с. Удрякбаш, ул. Центральная, 24 | 9.00-20.00, перерыв: 13.00-17.00, суббота 10.00-17.00, выходной воскресенье, понедельник | тел.28-3-37 |
| 13 | Шарлыковская сельская модельная библиотека | Муфарахова Айгуль Аминева | 4527434 д. Шарлык, ул. Школьная,7 | 12.30-18.00, суббота 13.30-18.00, выходной воскресенье, понедельник | тел.25-2-88 |
| 14 | Ямакаевская сельская библиотека | Карачурин Айдар Акрамович | 452748 с. Ямакай, ул. Цветочная, 29 | 12.30-18.00, суббота 13.30-18.00, выходной воскресенье, понедельник | тел.28-6-55 |
| 15 | Янышевская сельская библиотека | Вакилова Аниса Асхатовна | 452434 д. Янышево, ул. Базарная, 20 | 16.30-20.00, суббота 15.30-18.00, выходной воскресенье, понедельник |  |
| 16 | Первомайская сельская библиотека | Мулюкова Наиля Сагитовна | 452742 п. Первомайский, ул. Ленина, 4/1 | 9.00-20.00, перерыв: 13.00-17.00, суббота 10.00-17.00, выходной воскресенье, понедельник |  |

В Благоварском районе библиотек других ведомств ( профсоюзных, общественных и некоммерческих организаций) не имеется.

**Приложение №2**

**Формы работы с пользователями**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Формы мероприятий** | **Выполнено в 2013 г.** | | **Число посещений мероприятий** | |
|  |  | **всего** | **В т.ч. для детей** | **всего** | **В т.ч. для детей** |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 |
| 1 | Акции по продвижению чтения (недели, декады, дни литературы) | 19 | 8 | 3995 | 2302 |
| 2 | Форумы, марафоны, праздники книги | 45 | 27 | 2300 | 1861 |
| 3 | Книжно-иллюстративные выставки\* | 125 | 58 | 2539 | 1815 |
| 4 | Просмотры | 70 | 34 | 1350 | 1007 |
| 5 | Конкурсы | 20 | 13 | 460 | 213 |
| 6 | Встречи с писателями, поэтами, интересной книгой | 58 | 36 | 1946 | 990 |
| 7 | Вечера – литературные, вопросов и ответов и др. | 47 | 23 | 1955 | 952 |
| 8 | Дискуссии | 48 | 21 | 1306 | 813 |
| 9 | Игровые программы | 95 | 50 | 2956 | 1577 |
| 10 | Премьеры, презентации | 42 | 11 | 783 | 510 |
| 11 | Утренники | 235 | 235 | 2210 | 2210 |
| 12 | Чтения (краеведческие, литературные) | 90 | 54 | 4880 | 1200 |
| 13 | Читательские конференции, обсуждения | 20 | 13 | 865 | 514 |
| 14 | Часы – общения, духовности творчества, открытого разговора, практических советов, литературно-музыкальные и поэтические | 220 | 136 | 2462 | 1157 |
| 15 | Клубы, кружки | 38 | 17 | 1940 | 722 |
| 16 | Посиделки – библиотечные, краеведческие, фольклорные, святочные и др. | 96 | 38 | 1925 | 850 |
| 17 | Уроки нравственности, патриотизма, толерантности, чтения, экологии | 101 | 44 | 1190 | 1219 |
| 18 | Обзоры | 90 | 40 | 1690 | 1065 |
| 19 | Др. формы работы:  Праздники родословной,  День села,  День цветов, Сабантуй | 238  5  6  12 | 20  2  4 | 15319  2300  3500  5700 | 9466  1354  1560  2890 |
|  | Итого | **1720** | **884** | **63810** | **36247** |

**Приложение №3**

**Собственные базы данных библиотеки**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Электронные**  **базы данных** | **наименование**  **б-ки** | **точное название и тип БД** | **год**  **создания** | **введено записей за год** | **всего**  **записей на 01.01.17г.** |
| Электронные каталоги | **ЦБ** | **ЭК «Руслан»** | **2015** | **2464** | **4159** |
| Краеведческие БД |  |  |  |  |  |
| БД статей из период. изданий |  |  | **2017** | **56** | **56** |
| БД документов органов МСУ |  |  |  |  |  |
| Отраслевые и тематические БД | | | | | |
| по экологии |  |  |  |  |  |
| по экономике |  |  |  |  |  |
| по праву |  |  |  |  |  |
| другие БД |  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  |  |
| Итого по всем БД: | | | | **2520** | **4215** |

**Приложение №4**

**Деятельность публичных центров правовой информации**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | Единицы учета | Количество | Дополнительная информация |
| 1. | Фонд ПЦПИ, в том числе: | - |  |
| 1.1 | Книги | - |  |
| 1.2 | Периодические издания | - |  |
| 1.3 | Неопубликованные документы (документы органов МСУ) | - |  |
| 1.4 | Тематические папки (пресс-досье, перечислить) | - |  |
| 1.5 | Электронные полнотекстовые базы данных (перечислить) фирм-производителей СПС | 1.Компания права «Респект»  СПС «Консультант Плюс». | Обновление каждый день |
| 1.6 | Компьютеры | 3 |  |
| 1.7 | Доступ в Интернет | оптоволокно |  |
| 2. | Справочно-поисковый аппарат | - |  |
| 2.1 | На бумажных носителях/карточках (перечислить и указать количество библиографических записей в каждой) | «Электронная библиотека студента»  185 записей | Методический отдел, ИКБ |
| 2.2 | На электронных носителях (собственные базы данных) (перечислить и указать количество библиографических записей в каждой) | - |  |
| 3. | Пользователи, из них: | 289 | 100% |
| 3.1 | Индивидуальные пользователи, из них: | 285 | 98,6% |
| 3.2 | Коллективные пользователи, из них: | 4 | 1,4% |
| 4. | Обращения, из них: |  |  |
| 4.1 | Посещения | 183 |  |
| 4.2 | Заочные обращения (по телефону, электронной почте и т.д.) | 25 |  |
| 5. | Справочно-библиографическое обслуживание (справки): | 342 |  |
| 5.1 | По целям обращения: |  |  |
| 5.1.1 | Для профессиональной деятельности | 216 |  |
| 5.1.2 | Для учебы | 8 |  |
| 5.1.3 | Для самообразования (решение личностных проблем) | 118 |  |
| 5.3 | Выполнено справок, из них: | 342 |  |
| 5.3.1 | С использованием справочных правовых систем (СПС), и др. электронных носителей информации | 292 |  |
| 5.3.1.5 | По сети Интернет | 50 |  |
| 5.3.1.6 | С использованием электронной почты (электронный МБА) | 0 |  |
| 6.4.5 | Дни информации | - |  |
| 6.4.6 | Дни специалиста | - |  |
| 6.4.7 | Библиографические обзоры | - |  |
| 6.4.8 | Выставки (просмотры), из них: | 1 |  |
| 7. | Выдача документов, из них: | - |  |
| 7.1.1 | Книги | - |  |
| 7.1.2 | Периодические издания | - |  |
| 7.1.3 | Неопубликованные документы | - |  |
| 7.1.4. | Электронные документы | - |  |
| 7.2 | Копирование документов с печатных изданий | - |  |
| 7.2 | Копирование документов с электронных носителей информации, из них: |  |  |
| 7.2.1 | Вывод документов на принтер | 25 |  |
| 7.2.2 | Копирование документов на дискету | 54 |  |
| 8. | Мероприятия, направленные на популяризацию правовых знаний, из них: | 2 |  |
| 9. | Пропаганда деятельности ПЦПИ | 2 |  |
| 9.1.1 | Публикации в прессе | - |  |
| 9.1.2 | Информация по радио | - |  |
| 9.1.3 | Информация по телевидению | - |  |
| 10. | Повышение квалификации сотрудников ЦПИ | - |  |
| 11. | Участие сотрудников ЦПИ в конференциях, семинарах, из них: |  |  |

**Приложение №5**

**Организационно-методическая деятельность МБУК Центральная библиотека**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| ***№№*** | ***Виды методической помощи*** | ***План на 2017г.*** | | ***Вып. В 2017г.*** | |
| ***всего*** | ***В т. ч.***  ***ЦДБ*** | ***всего*** | ***В т. ч. ЦДБ*** |
| **1** | **2** | **5** | **6** | **7** | **8** |
| *1* | ***Выезды*** | *10* | *0* | *12* | *0* |
| *2* | *Посещения библиотек* | *10* | *3* | *12* | *3* |
|  | *в т.ч. дирекция* | *2* | *0* | *2* | *0* |
|  | *отдел комплектования* | *1* | *1* | *2* | *1* |
|  | *отдел обслуживания* | *2* | *2* | *0* | *0* |
|  | *методисты* | *3* | *1* | *4* | *2* |
|  | *библиографы* | *2* | *2* | *4* | *0* |
| *3* | *Всего мероприятий для библ. специалистов* | *15* | *15* | *14* | *7* |
|  | *в т.ч. совещания* | *1* | *1* | *1* | *1* |
|  | *семинары* | *5* | *1* | *5* | *1* |
|  | *творческие лаборатории* | *1* | *1* | *1* | *1* |
|  | *конференции* | *1* | *1* | *1* | *1* |
|  | *круглые столы* | *1* | *1* | *1* | *1* |
|  | *практикумы для начинающих* | *6* | *6* | *5* | *2* |
| *4* | *Консультации* | *16* | *4* | *15* | *3* |
| *5* | *Аттестации* | *0* | *0* | *0* | *0* |
| *6* | *Выставки, просмотры методических пособий* | *12* | *12* | *10* | *10* |
| *7* | *Анализ планов и отчетов структурных подразделенийподразделений* | *4* | *1* | *4* | *1* |
| *8* | *Анализ деятельности библиотек по направлениям* | *3* | *1* | *3* | *1* |
| *9* | *Обзоры методической литературы* | *5* | *2* | *5* | *2* |
| *10* | *Передачи по радио, телевидению* | *10* | *5* | *6* | *2* |
| *11* | *Статьи в местную газету/профес. изд.* | *45* | *10* | *45* | *11* |

Заведующая методическим отделом: Токбулатова И.Ф.